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«СЕГОДНЯ  
ПО-ДРУГОМУ НЕЛЬЗЯ»
Владимир Путин  
будет участвовать  
в президентских выборах
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Трагедия в российском Брянске вновь обострила проблему 
безопасности в учебных заведениях

НАСТОЯЩИЙ АТЛЕТ? 
ПОПАДЕШЬ НА БЮДЖЕТ
Сдал нормы ГТО – получи 
десять баллов к ЕГЭ

ВИТЕБСК –  
ДОБРЫЙ ГОРОД

Солист Bad Boys Blue 
Кевин Маккой:

Главные зимние 
развлечения в Беларуси

ВИРУС КОЛУМБАЙНА*

7
* Движение признано террористическим и запрещено в России.
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ОТДЫХ НАШ – 
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НА ДВЕ СТУПЕНИ 
ВЫШЕ
Визит в африканские стра-

ны начался с Экваториальной 
Гвинеи. В ее столице Малабо 
Президента Беларуси встре-
тили с оркестром, ротой по-
четного караула и оружейным 
салютом и местными жителя-
ми в нацио нальных костюмах. 
Последние приветствовали го-
стя так, что оглохнуть можно 
было, – от души!

Президент Теодоро Оби-
анг Нгема Мбасого во время 
переговоров сказал, что Эква-
ториальная Гвинея – скром-
ная по размерам страна.

– Вы действительно неболь-
шая страна, но с огромными 
возможностями! – отреагиро-
вал Александр Лукашенко. – 
Некоторые объекты, которые 
я увидел здесь, просто потря-
сают своей красотой. Я поду-
мал, что и нам бы было слож-
но построить такое.

Беларусь тоже не огромная, 
но развивается будь здоров:

– Когда мы встречаемся с 
некоторыми из представите-
лей государств, я всегда гово-
рю о технологиях. И некото-
рые начинают критиковать 

меня: «Ну какие технологии, 
ну не гигантская страна!» Да, 
мы не гигантская страна, но 
у нас достаточно технологий 
в  сельском хозяйстве, про-
мышленности и так далее, 
чтобы Экваториальная Гви-
нея, воспользовавшись ими, 
на ступень или даже две сту-
пени поднялась выше.

МОСТ В ЕВРАЗИЮ
Совместной работы пред-

стоит много. 
– Мы, конечно же, не при-

ехали заниматься благотво-
рительностью. Такой возмож-
ности у нас нет, да это и не 
нужно. Но и наживаться за 
счет ваших людей, страны мы 
не собираемся. Мы не колони-
заторы. Мы ваши друзья, – за-
верил Александр Лукашенко. – 
Мы обучим технологиям. Не 
будем присылать к вам своих 
рабочих. Пришлем сюда до-
статочное количество специа-
листов. А работать будут ваши 
люди. Мы готовы не просто 
прийти и тут урвать какой-то 
куш, как это делали колониа-
листы в прошлом, а в резуль-
тате нашего сотрудничества 
научить этим технологиям. 

Мы не идем сюда, чтобы что-
то урвать сиюминутно. Мы 
хотим с вами сотрудничать 
на взаимовыгодной основе.

И братские отношения гото-
вы подкрепить делом:

– Беларусь готова стать 
мостом в Евразию. Рассчи-
тываем на вашу встречную 
поддержку в рамках Африкан-
ского союза и других интегра-
ционных объединений.

Белорусский лидер признал-
ся, что его впечатлили слова, 
сказанные Мбасого, что когда 
те бросили все усилия на раз-
витие инфраструктуры, то в 
итоге провисли с обеспечени-
ем самого необходимого – не 
хватает продуктов:

– Это надо компенсировать. 
Такой опыт уже есть на вашем 
континенте. Это Зимбабве. 
Страна, которая не могла 
обес печить хлебом свой на-
род, сегодня, как говорит Пре-
зидент Зимбабве, экспорти-
рует зерно. Всего лишь за два 
года мы вместе решили эту 
проблему.

Белорусы могут предста-
вить комплексные решения 
для развития Экваториальной 
Гвинеи. НА ЧУЖИХ  

ОШИБКАХ
Независимое  государство, 

достойно преодолевшее все-
возможные санкции, может 
дать главный совет.

– Все те проблемы, которые 
сегодня надо решать в Эквато-
риальной Гвинее, мы решали 
в Беларуси тридцать лет тому 
назад. Ваша страна, обладая 
даже такими богатствами, не 
должна импортировать то, 
что может производить са-
ма, – считает Президент Бе-
ларуси. – Страна не должна 
тратить валюту на закупки 
тех продуктов и товаров, кото-
рые возможны к производству 
здесь. Аксиома.

– Полностью согласен, – от-
ветил Теодоро Обианг Нгема 
Мбасого.

Стороны подписали до-
рожную карту до 2026 года. 
Всего 74 проекта. Среди них 
строительство агрогородка, 
ста социальных жилых до-
мов, завода по производству 
 керамического кирпича, соз-
дание регионального хаба по 
продвижению белорусской 
продукции на рынки стран Цен-
тральной и Западной Африки.

В скором времени в Мала-
бо заработает посольство Бе-
ларуси. К концу следующего 
года посольство  Экватори-
альной Гвинеи откроется и в 
Минске.БЕ

ЛТ
А
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Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Беларусь идет к союзникам, чтобы со-
трудничать на взаимовыгодной  основе.

На Западе сейчас здорово напряглись. Гла-
вы Союзного государства практически одно-
временно отправились в страны, которые 

англосаксы считают своей потенциальной 
территорией влияния. Александр  Лукашенко 
за короткий период времени успел побы-
вать в Китае, посетить Объединенные  
Арабские Эмираты, Экваториальную Гвинею 
и Кению.

С шейхом Мухаммедом бен 
 Заидом Аль Нахайяном в его 
личной резиденции в Абу-Даби 
общались около двух часов. «До-
машний, семейный формат», – так 
его охарактеризовала приглашаю-
щая сторона.

ОАЭ – основной торговый парт-
нер Беларуси среди арабских го-
сударств Залива. В прошлом году 
заняли третье место по инвести-
циям в белорусскую экономику. 
На предыдущих встречах лидеры 
двух стран дали старт важным про-
ектам, сейчас – обсудили, как они 
реализовываются.

ЭКВАТОРИАЛЬНАЯ ГВИНЕЯ

НЕБОЛЬШАЯ СТРАНА – ОГРОМНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

В Найроби Президент Кении Уильям 
Руто ждал белорусского коллегу неофици-
ально – переговоры прошли без галстуков:

– Мы очень рады, что вы нашли время 
приехать к нам. Понимаю, что визит бу-
дет краткосрочным, но от этого не менее 
радушным с нашей стороны. 

Александр Лукашенко пригласил Руто 
приехать в Минск:

– Буду рад встретить вас в любое 
 время.

Минск и Найроби договорились о вы-
работке дорожной карты по дальнейшему 
сотрудничеству. Кения занимает очень 
важное стратегическое положение в Аф-
рике.

Теодоро Обианг Нгема Мбасого:
– Мы боремся за экономическую независимость. Мы обрели 

политическую независимость, но экономика все еще продолжа-
ет оставаться сдерживающим фактором. Есть страны, которые 
не хотят развития для Африки. Страны, которые привносят 
нестабильность, которые придумывают всякие изменения, 
чтобы воспользоваться нашими ресурсами. Но африканцы 
просыпаются. Мы видим уже, что нас обманули. Мы разоча-
рованы. И там, где мы имели надежду, мы не сможем ничего 
получить от наших бывших колонизаторов.

Александр Лукашенко:
– Мир меняется. Он будет другим. И возврата к тому, что 

было, никогда впредь не будет. Народы мира осознают, в 
большинстве своем осознали, что будущее за Африкой. Ска-
жу откровенно, что будет очень сложно таким странам, как 
Экваториальная Гвинея, Беларусь, устоять в одиночку в этом 
безумном мире. И для того чтобы не просто выстоять, а за-
нять свое место в этом бурно меняющемся мире, чтобы не 
погибнуть, не сгинуть, мы должны быть ближе друг к другу. 

Многие из полусотни африканских государств обрели полити-
ческую свободу, но это даже не половина пути. Очень тяжелые 
времена впереди. Почти половина природных ресурсов здесь, 
в Африке. И эта половина природных ресурсов мира должна 
работать во благо народов Африканского континента. В этом 
суть экономической свободы, к которой вы должны прийти.

СКАЗАНО

АРАБСКИЕ ЭМИРАТЫ

СЕМЕЙНЫЙ ФОРМАТ
КЕНИЯ

ДА НОВЫХ СУСТРЭЧ!

Теодоро Обианг Нгема Мбасого наградил Александра Лукашенко  
орденом Независимости – одной из высших государственных  
наград Экваториальной Гвинеи.

Встреча в аэропорту была очень эмоциональной.

МИР МЕНЯЕТСЯ.  
ОН БУДЕТ ДРУГИМ

ПЕРВЫЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Российский лидер будет 
участвовать в президент-
ских выборах в 2024 году.

«РАЗРЕШИТЕ 
ОБРАТИТЬСЯ!»
Это стало главной мировой 

новостью недели. Историче-
ским событием не только для 
огромной страны, но возмож-
но для всей планеты. На на-
ших глазах происходят тек-
тонические геополитические 
сдвиги, в авангарде которых 
идет Россия.

О своем решении Влади-
мир Путин сказал 8 декабря 
в Геор гиевском зале Кремля 
во время церемонии вручения 
медалей «Золотая звезда» Ге-
роя России тем, кем по праву 
гордится страна. Точнее, уже 
после завершения официаль-
ной части. Лидер России еще 
раз поздравил награжденных 
и направился было к массив-
ным золотым дверям. Но тут 
со своего места в первом ря-
ду встал Артем Жога – отец 
павшего героя России Вла-
димира Жоги, экс-командир 
батальона «Спарта», а ныне 
спикер парламента ДНР. Он 
в этот день получил из рук 
Главы государства «Золотую 
звезду»:

– Товарищ Верховный глав-
нокомандующий! Разрешите 
обратиться!

Глава государства остано-
вился. К нему вместе с Жо-
гой, который был в парадном 
мундире полковника, подош-
ли еще несколько участников 
и гостей церемонии.

– Совет Федерации назна-
чил выборы Президента Рос-
сийской Федерации, – по-
военному четко, без лишних 
вступлений начал Артем Жо-
га. – И я в лице всего нашего 
народа, всего Донбасса, наших 
воссоединенных земель хотел 
бы просить вас принять уча-
стие в этих выборах. Благодаря 

вашим действиям, вашему ре-
шению мы получили свободу, 
право выбора. Работы очень 
много. И под вашим руковод-
ством мы бы хотели это все 
делать. Вы – наш Президент. 
Мы – ваша команда. Вы нужны 
нам! Вы нужны России!

ПОСЕЩАЛИ  
РАЗНЫЕ МЫСЛИ
– Не буду скрывать, в раз-

ное время у меня были разные 
мысли. Но сейчас, вы правы, 
сейчас такое время, когда 
нужно принимать решение. 
Я буду баллотироваться на 
должность Президента Рос-
сийской Федерации! – Слова, 
которых, ждала вся страна, 
прозвучали. И сказал их Вла-
димир Путин спокойно, ров-
но, без всякого пафоса.

В импровизированной ини-
циативной группе по выдви-
жению были очень разные лю-
ди из самых разных уголков 
России. Директор средней 
школы в Махачкале Сапи-
жат Мазаева – мама первого 
Героя России с начала спец-
операции, командира де-

сантной роты Нурмагомеда 
Гаджимагомедова, который 
был удостоен «Золотой звез-
ды» посмертно. Женщина под-
держала просьбу:

– Дети – наше будущее. Если 
в ребенка вложить такие каче-
ства, как любовь к Родине, па-
триотизм, желание работать и 
трудиться, то наши мальчики 
и девочки вырастут героями. 
И эту работу нужно продол-
жить. Я тоже присоединяюсь 
к Артему – чтобы вы баллоти-
ровались. Мы – ваша команда.

– Спасибо большое.

ВМЕСТЕ – СИЛА
Сержант Юрий Мизерный, 

только что награжденный 
«Золотой звездой», говорил 
не только за себя:

– Товарищ Верховный глав-
нокомандующий, разрешите 
передать слова от ребят, кото-
рые сейчас находятся на пере-
довой. У ребят есть, точнее, 
было до ваших слов, озвучен-
ных сейчас, переживание – 
будете баллотироваться, не 
будете. Поэтому просили пе-
редать, чтобы вы оставались 

с нами. Потому что вместе мы 
сила, и с вами мы победим.

Главврач московской го-
родской клинической боль-
ницы № 52 Марьяна Лысен-
ко, удостоенная медали Героя 
Труда, напомнила о тяжелей-
ших временах борьбы с ковид-
ной пандемией:

– Вы, Владимир Владимиро-
вич, одним из первых вошли 
в красную зону, поддержали 
нас, медиков. Мы чувство-
вали на себе просто необы-
чайную заботу, ваше участие 
было очень важно – принци-
пиальное, личное участие. 
В здравоохранении, медицине 
огромное количество задач, 
которые мы должны, просто 
обязаны делать вместе с вами.

– Надо идти вперед. Мы за 
вас! Вы нужны промышлен-
ности, – как призыв отчека-
нил Виктор Поляков, замди-
ректора «ОДК-Сатурн», где 
производят лучшие в мире 
авиадвигатели для боевых 
самолетов.

– Без вас в медицине невоз-
можно, без вас – в промыш-
ленности, без вас, ребята, – на 

поле боя, – сказал Владимир 
Путин. – Я еще раз хочу повто-
рить: в разное время у меня 
были разные мысли по это-
му поводу. Но я понимаю, 
сегодня по-другому нельзя. 
Буду баллотироваться на 
должность Президента Рос-
сии. Спасибо вам за эти слова. 
Особенно в этой обстановке. 
И именно сегодня сказанные.

Как пояснил позже Дми-
трий Песков, решение Прези-
дента не готовилось заранее:

– Ему просто задали вопрос, 
и он на него ответил. Да, это 
было абсолютно спонтанно. 
Он реагировал на обращение 
людей героических.

ВРЕМЯ ПРИНИМАТЬ РЕШЕНИЕ
Владимир ПУТИН:

С военнослужащими после вруче-
ния «Золотых звезд»

Про СВО и заклятых друзей
– Никогда ничего подобного мы бы не 

сделали, если бы не начали уничтожать 
Россию на наших исторических террито-
риях в Украине. Изгонять людей оттуда. 
Объявили русских некоренной нацией. 
Совсем с ума сошли? Как сказать по-
проще, по-народному, оборзели совсем? 
Авиацию использовали, танки против 
мирных. На самом деле мы же не вме-
шивались поначалу. Думали, само как-
то успокоится. Нет. Потом вынуждены 
были начать людям помогать. Заключи-
ли эти Минские соглашения. Они тоже 
сказали: «Мы не готовы их выполнять». 
Стремились к этому? Хрена с два. Пу-
блично же сказали об этом. Бывший кан-
цлер ФРГ, президент Франции сказали. 

Подписали только для того, чтобы Укра-
ину подготовить к боевым действиям. 
Попытка оттеснить Россию, ослабить, 
раздавить. Ничего не получится у них.

О будущем Украины
– Наша промышленность набирает 

обороты. В том числе оборонка. В разы 
больше начали производить вооруже-
ния. Знаю, что еще не всего хватает. 
Но у них, у Украины, иссякают [запа-
сы]. У них нет собственной базы. Когда 
нет собственной базы, нет идеологии 
собственной, промышленности нет соб-
ственной, денег нет собственных – тог-
да нет будущего. А у нас есть.

 
На форуме «Россия зовет»
Об «уплывших» тихих гаванях
– Как только появились конкуренты, 

хлоп, и свои собственные границы на-

чали тут же, в одну секунду, по щелч-
ку закрывать. Вот и все, вот вам все 
принципы. Сегодня уже пошли дальше. 
Их усилиями перечеркнуты незыбле-
мые, казалось, постулаты. Например, 
права собственности. Европейские 
юрисдикции, которые еще недавно 
считались безопасными, тихими так 
называемыми гаванями, фактически 
перестали ими быть. Теперь здесь ра-
ботает принцип «свой – чужой», как 
в военных самолетах, где чужого мож-
но обобрать, оставить ни с чем, а его 
активы, компании, предприятия можно 
заблокировать, отнять и даже ликви-
дировать в результате диверсии, как 
это было с «Северными потоками». 
Вот как сейчас выглядит конкурентная 
борьба в мире, основанном на пра-
вилах. Кому нужны такие правила?

О бесполезности угроз
– Многие иностранные предприятия, 

организации, несмотря на давление 
своих правительств, своих чиновников, 
заявили, что хотят и дальше работать 
в нашей стране. Мы это только привет-
ствуем. Вот такие наши коллеги, несмо-
тря на внешнее давление, либо сменили 
название и сохранили свое присутствие 
на рынке, либо просто менеджменту 
передали, если по-честному сказать, с 
правом обратного выкупа. Вот и все. Ну 
дай бог им здоровья, пусть работают. 
Мы только поддерживаем. Знаете, мож-
но сколько угодно бросаться громкими 
лозунгами, угрозами в наш адрес. Но 
вся эта шумиха не в состоянии отменить 
непреложный факт: работать с Россией 
и в России выгодно – было выгодно, 
сейчас выгодно и будет выгодно.

Среди участников инициа-
тивной группы была и Мария 
Костюк. Позже она расска-
зала, почему также попро-
сила Владимира Путина уча-
ствовать выборах. Ее сын, 
26-летний старший лейтенант 
Андрей Ковтун, погиб, при-
крывая в одиночку бойцов от 
атаки противника. И ее сло-
ва – слова от всего сердца 
матери павшего за Родину 
героя:

– Для меня было целью, 
чтобы он услышал, что мы 
по-боевому настроены. Не 
уговаривать, а чтобы Прези-
дент узнал: мы ждем, что он 
выдвинет свою кандидатуру. 
Самое важное, чтобы он по-
нимал: поддержка у него есть. 
И я считаю, на сегодняшний 
момент она беспрецедентная. 
Мы в лице наших мамочек, от-
цов, дедов осознаем историч-
ность момента и считаем, что 
только Путин может завер-
шить до конца спецоперацию. 
Для нас это будет историче-
ская справедливость, осоз-
нание и признание подвига 
наших ребят, которые ради 
того, чтобы был мир, отдали 
свои жизни.

ОТ МАТЕРЕЙ

«ДОЛЖЕН ДОВЕСТИ 
СПЕЦОПЕРАЦИЮ 
ДО КОНЦА»

«С УМА СОШЛИ? ОБОРЗЕЛИ СОВСЕМ?» О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РОССИИ

Владимир Путин о своем выдвижении 
говорить не собирался. Но все 
решила просьба Артема Жоги.
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 ■ Визит Владимира Путина 
на Ближний Восток развеял 
навязываемый миф об изо-
ляции России.

ВЕДУЩИЙ  
ПАРТНЕР
За один день лидер России 

посетил Объединенные Араб-
ские Эмираты и Саудовскую 
Аравию. На протяжении все-
го перелета из Москвы борт 
№ 1 сопровождала четверка 
истребителей Су-35С с пол-
ным набором ракет. Пило-
тировали машины летчики 
первого класса.

В Абу-Даби, столице ОАЭ, 
его встречали как самого до-
рогого гостя. Хотя визит по 
статусу был рабочим, что под-
разумевает более скромный 
церемониал, Эмираты блес-
нули восточным гостеприим-
ством. Таких торжественных 
почестей не удостаивался 
даже Джо Байден. Улицы, по 
которым ехал «Аурус» Вла-
димира Путина, украшали 
флаги двух стран. Президент-
ский кортеж сопровождал ка-
валерийский эскорт на по-
родистых скакунах. Звучали 
залпы артиллерийского са-
люта. В воздухе семерка ре-
активных истребителей ВВС 
ОАЭ густо окрасила безоб-
лачную синеву российским 
триколором.

У главного входа во дворец 
Владимира Путина лично 

приветствовал Президент 
Мухаммед бен Заид Аль На-
хайян. Что показывает бес-
прецедентно высокий уро-
вень отношений двух стран. 
На переговорах это еще раз 
подчеркнул российский ли-
дер, назвав ОАЭ главным 
ближневосточным торговым 
партнером России:

– На днях Объединенные 
Арабские Эмираты отмечали 
52 года со дня образования го-
сударства. Я хочу вас поздра-
вить с этим и хочу вспомнить, 
что Советский Союз был од-
ним из первых, кто признал 
независимое, самостоятель-
ное, суверенное государство. 

Сегодня наши отношения бла-
годаря вашей позиции вышли 
на беспрецедентно высокий 
уровень. В прошлом году то-
варооборот увеличился на 
67,7 процента, в этом году, я 
думаю, будет даже больше. То 
же самое касается и инвести-
ционной деятельности.

– Я хотел бы подчеркнуть, 
что очень ценю вашу личную, 
эффективную роль в укрепле-
нии двусторонних отноше-
ний, – обратился к гостю Пре-
зидент ОАЭ. – Буду счастлив 
продолжить нашу совместную 
работу в целях укрепления 
двустороннего сотрудниче-
ства в различных областях. За 

последний год наши инвести-
ции только в нефтяной сектор 
России выросли на 103 про-
цента. Это беспрецедентный 
скачок, который указывает на 
особый характер отношений 
между нашими странами.

ДОРОГА К ХРАМУ
В прошлом году в Эмира-

тах побывал почти миллион 
туристов из России. Открыта 
русская школа. Предоставлен 
участок для строительства 
православного храма, за что 
российский лидер особенно 
поблагодарил собеседника:

– Мне также очень приятно, 
что ОАЭ начинают работать 

в системе БРИКС. В 2024 го-
ду Россия председательству-
ет в этой организации. Будем 
ждать вас на саммите в Ка-
зани в октябре следующего 
года. И желаем вам успехов. 
Не сомневаюсь, что так оно 
и будет. Шукран.

По-арабски «шукран» – «спа-
сибо». 

Общение президенты про-
должили за рабочим обедом, 
где тет-а-тет обсудили не толь-
ко развитие двусторонних от-
ношений, но и актуальные 
международные темы, пре-
жде всего арабо-палестино-
израильский конфликт и си-
туацию в Украине.
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«ШУКРАН» – ПО-АРАБСКИ «СПАСИБО»

НАЦИОНАЛЬНЫЕ
ИНТЕРЕСЫ

СОТРУДНИЧЕСТВО

Воздушная живопись в небе 
над Абу-Даби с намеком.

ВРЕМЯ И МЕСТО ВОЗМОЖНОСТЕЙ
Татьяна БОРОДИНА

 ■ О геополитических интересах 
Беларуси – в эфире ток-шоу «Будни» 
на «Альфа Радио».

Беларусь видит в странах Глобаль-
ного Юга возможность реализовать 
вектор развития нашей внешней по-
литики, внешней торговли на ази-

атском и африкан-
ском направлениях. 

Такое мнение 
выразил декан фа-
культета журна-
листики БГУ по-
литолог Алексей 
Беляев:

– У нас полити-
ческий год по сути 

начался с визита Президента Алек-
сандра Лукашенко в африканские 
страны и заканчивается этим же век-
тором. И при этом новые государства – 
это не просто новые знакомства. Мы 
видим, что в Экваториальной Гвинее  
подписано более 70 соглашений. И 
мы слышим заявления Президента 
(а он не любит разбрасываться сло-
вами), что завтра же Беларусь нач-
нет копать землю и что-то (в странах 
Африки) строить. Поэтому, конечно, 
мы реализуем вектор развития нашей 
внешней политики, внешней торгов-
ли на азиатском и африканском на-
правлениях. Это явный поворот на 
Глобальный Юг.

Задавая вопрос аналитику Бело-
русского института стратегических 

исследований Алексею 
Авдонину, ведущий про-
граммы Вадим Шепет от-
метил: Глава государства 
Александр Лукашенко обра-
тил внимание на то, что ра-
бота по развитию сотрудни-
чества в различных сферах 
между странами проделана 
всего за год. У многих стран 
на это уходят десятилетия. Вадим Ше-
пет спросил у гостя программы, поче-
му Президент акцентирует внимание 
на скорости.

– Потому что скорость сейчас самая 
ценная валюта, – ответил Алексей Ав-
донин. – Кто более эффективный, бо-
лее продуктивный, тот и будет иметь 
хорошие экономические результаты. 
Потому что время не ждет, оно уплот-
няется. Все требуют конечного резуль-
тата: сколько мы на том или ином 
проекте сможем заработать, привне-
сти в нашу экономику, как она будет 
эффективно расти. Естественно, от 
этого зависит эффективность наших 
управленцев, тех, которые отвечают 
за реализацию тех или иных проектов. 
И если брать Африку, то нужно ска-
зать, что сейчас она всеми крупными 
странами и регионами рассматрива-
ется как основной центр будущего 
роста всей мировой экономики. Те, 
кто сейчас уже заходит в Африку, там 
останутся и будут получать результат 
от этих инвестиций и кооперации. А 
какой результат получит, например, 
Беларусь? Да простой – она будет на-
ходиться в эпицентре мирового роста 

экономики. Как результат, есте-
ственно, будут повышаться бла-
госостояние наших граждан, 
квалификация работников, 
расти экономика, усиливать-
ся кооперация, будет расти ак-
тивное изучение Африканского 
региона, появятся новые на-
правления, например, в наших 
высших учебных заведениях 

по изучению этого региона, новые 
инвестиционные и производственные 
компании именно с африканскими 
странами. Как бы кто ни смеялся и 
ни критиковал, Африка – это не тот 
регион, который был в начале XX ве-
ка. Сейчас пришло время Африки! 
Все основные экономические и ана-
литические центры однозначно опре-
деляют Африку как будущий драйвер 
мировой экономики.

По мнению Алексея Беляева, роль 
стран Африки в международных про-
цессах в нынешнее время резко воз-
растает:

– Можно видеть, как он переходит 
основные возможности развития. И что 
сегодня там уже производится более 
50 процентов мирового ВВП. А он уже 
переплюнул страны «золотого милли-
арда». В нынешнее время политически 
усиливается значение этого вектора. 
Можно чувствовать, как Африка про-
будилась. Много уже было в этом году 
свидетельств отказа Африки от своего 
колониального прошлого и разрыва 
со своими прежними колониалиста-
ми-владельцами, с той же Францией, 
которая потерпела фиаско в ряде го-

сударств. Мы видим, как сегодня зву-
чат все больше голоса африканских 
стран, которые требуют предоставить 
им больше прав и возможностей в ООН. 
Беларусь поддерживает в этом плане 
африканские государства. Наша стра-
на хочет, чтобы они получили достой-
ное представительство в том числе и 
в СБ ООН, например. Ну и, с другой 
стороны, для Беларуси это очень важ-
ный момент диверсификации своих 
рынков сбыта продукции, источников 
возможного сырья. Потому что страны, 
посещаемые нашим Президентом, та 
же Экваториальная Гвинея, являются, 
безусловно, одними из серьезных сы-
рьевых лидеров. В них имеется много 
интересующих нас сырьевых ресурсов.

Алексей Беляев привел в пример 
Кению:

– Это страна, которая нуждается 
в белорусской промышленной под-
держке, которая сама себя и других 
обеспечивает сельскохозяйственны-
ми, продовольственными ресурсами, 
но при этом не имеет самых нужных 
и необходимых производств, вещей. 
Кения вполне готова стать потреби-
телем нашей техники, в том числе и 
сельскохозяйственной, которая им 
необходима для расширения произ-
водства. Она готова быть потребите-
лем наших строительных услуг, стать 
в том числе и хабом по обслуживанию 
белорусской техники на Африканском 
континенте. Беларусь уже заходила с 
этими предложениями в несколько 
африканских государств в этом году. 
И мы уже имеем реальные подвижки.
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ТЕРРОРИСТИЧЕСКИЕ АТАКИ 
БУДУТ ПРОДОЛЖАТЬСЯ?
Павел РОДИОНОВ

 ■ В Подмосковье выстре-
лом в голову убили экс-
депутата Верховной рады 
Илью Киву.

Перед началом СВО тот 
перебрался в Россию и про-
сил политического убежи-
ща. Поддержал действия ВС 
России. Тело экс-депутата 
обнаружили в лесу рядом с 
отелем, где он жил. В глав-
ном управлении развед-
ки минобороны Украины 
заявили: «Да, можем под-
твердить, что Кива – все. И 
такая судьба постигнет дру-
гих предателей Украины».

Теракт совершен после 
того, как Кива предложил 
главному укронацисту ре-
шить вопрос кардиналь-
но: «Зеленский не верит 
в гарантии безопасности 
ни своей личной, ни своей 
семьи, предоставленные 
Вашингтоном, хотя план 
эвакуации давно готов и от-
работан. Переживает, что 
после победы Трампа на 
выборах в США его просто 
ликвидируют. Зеленскому 
лучше сейчас покончить 
жизнь самоубийством, как 
это делали всегда проиграв-
шие, чтобы забрать все про-
блемы с собой. Но он слиш-
ком труслив и самовлюблен 
для таких поступков».

Это уже не первая вы-
лазка агентов СБУ в Рос-
сии. Их жертвы  – глава 
ДНР Александр Захарчен-
ко, командиры ополчения 
Михаил Толстых (Гиви) и 
Арсен Павлов (Моторола), 
военкор Владлен Татар-
ский, политолог Дарья Ду-
гина, капитан-подводник 
Станислав Ржицкий. По-
кушались на писателя За-
хара Прилепина и бывше-

го нардепа Украины Олега 
Царева. И это только самые 
известные. Список уже идет 
на десятки.

– Убийство бывшего де-
путата Верховной рады 
Украины Кивы, а также 
другие убийства мирных 
граждан – дело рук киев-
ского режима,  – заявил 
спикер Госдумы, Пред-
седатель Парламентско-
го Собрания Союза Бела-
руси и России Вячеслав 
Володин.  – Зеленский  – 
террорист. Все это идет с 
его согласия, одобряется 
на уровне ВСУ. Пока США 
будут помогать, это будет 
продолжаться.

Ни для кого не секрет, что 
операциями СБУ руководят 
агенты ЦРУ и британской 
разведки. Результат их де-
ятельности мы видим 
каждый день – российские 
системы ПВО пачками сби-
вают вражеские дроны со 
взрывчаткой. ФСБ посто-
янно отлавливает пособ-
ников, которые планируют 
теракты на территории Рос-
сии. От мелких – разбить 
окна в  военкоматах  – до 
подрыва военных и стра-
тегических объектов. А фи-
нансирует это все Байден 
вместе с шайкой демокра-
тов и своими европейскими 
верноподданными.

– Они прекрасно знают, 
что помогают террори-
стам, но продолжают это 
делать, – констатирует Вя-
чеслав Володин. – Это исте-
рика в том числе. Все боль-
ше приходит понимания, к 
чему это приведет. В Киеве 
должны знать: без ответа 
это не останется.

Страны ЕС – как собаки: 
оценивают последствия, 
а сказать слово против сво-
ему хозяину не могут.

– Такие страны, как Фран-
ция или Германия, свою са-
мостоятельность потеряли: 
там привели к власти «руч-
ных» политиков, зависимых 
от Вашингтона. Нет суве-
ренитета – нет позиции по 
ключевым вопросам даже 
для своей страны. В этом 
как раз опасность однопо-
лярного мира и гегемонии 
США, – считает спикер Гос-
думы. – Но и в Америке боль-
ше стали это понимать. Не 
случайно Байден говорит о 
том, что если Россия побе-
дит, то могут быть проблемы 
у других стран. Не будет про-
блем у других стран: общая 
задача не только России, но 
и Европы – победить нацизм.

В последнее время обре-
ли голос небольшие и, как 
раньше казалось, наиболее 
зависимые от вашингтон-
ского обкома европейские 
государства.

– Венгрия, Словакия, Ни-
дерланды высказали свою 
жесткую позицию в отноше-
нии невозможности в даль-
нейшем поддерживать ки-
евский режим. Эти страны 
живут поближе и знают, что 
собой представляет киев-
ская власть. Поэтому важ-
но, чтобы и другие страны 
не стояли в стороне. Об 
этом говорят политики из 
разных стран. Давайте мы 
будем вести работу, объ-
яснять, – предложил Пред-
седатель Парламентского 
Собрания.  – Нельзя, что-
бы нацизм поднял голову, 
чтобы вновь повторилась 
трагедия Второй мировой 
войны, а киевский режим 
несет в себе эту опасность, 
и его террористическая со-
ставляющая очевидна, поэ-
тому чем быстрее США дис-
танцируются от этого, тем 
будет спокойнее на планете.

Вячеслав ВОЛОДИН:

Вячеслав Володин провел телефонный разговор с председателем Палаты 
 представителей Национального собрания Беларуси, первым заместителем 
 Председателя Парламентского Собрания Владимиром Андрейченко. Обсудили 
вопросы подготовки к заседанию совета и пленарному заседанию ПА ОДКБ, которое 
состоится в Москве 19 декабря.

 ■ Не дадут получать 
деньги от рекламы.

Вячеслав Володин пред-
ложил ограничить возмож-
ность размещать рекламу на 
сайтах и в блогах иноагентов:

– Для кого-то, видимо, 
деньги не пахнут. Фактиче-
ски речь идет о финансиро-
вании тех, кто ведет анти-

российскую деятельность 
против нашей страны.

Всевозможные «убежан-
ты» и «всепропальщики» 
покинули Россию, но про-
должают поливать ее грязью. 
И при этом не стесняются 
здесь зарабатывать. А по ру-
кам им за это никто не дает.

– Российские юридические 
и физические лица могут сво-

бодно размещать рекламу на 
интернет-ресурсах и в блог-
каналах иноагентов. Такая си-
туация требует принятия ре-
шений, постараемся сделать 
это как можно быстрее, – ска-
зал Вячеслав Володин.

Наверное, следующим ша-
гом должен стать запрет лю-
бой деятельности иноагентов 
в России.

ВСЕГДА НА СВЯЗИ МИНСК – МОСКВА

ИНОАГЕНТОВ ОТЛУЧАТ ОТ КОРМУШКИ
КАК МОЖНО 

БЫСТРЕЕ

 ■ В российских школах за-
претили телефоны и вернули 
уроки труда.

В прошлом месяце Вячеслав Во-
лодин провел опрос в своем теле-
грам-канале. 84 процента участ-
ников посчитали, что необходимо 
принять такие поправки в Закон 
об образовании. Что Госдума и 
сделала.

– Обсуждали с вами этот во-
прос – родители и учителя про-
сили поддержать эту норму. Те-
лефоны использовать нельзя, 
кроме экстренных случаев, когда 
речь идет о здоровье учеников, 
ситуаций, связанных с необходи-
мостью задействовать средства 
связи для учителя во время об-
разовательного процесса, – уточ-
нил спикер.

По этому вопросу спорили много 
лет. Но вот точки расставили. До-
водов в пользу запрета оказалось 
больше:

– Это ответ на обращение к нам 
родительского сообщества, учите-
лей. Все они просили поддержать 
решение, в рамках которого мы с 
вами повышаем эффективность 
образования. Ребенок, придя на 
урок, не будет отвлекаться на теле-
фон, и учителя, со своей стороны, 
тоже не будут сидеть в гаджетах.

Также урок труда стал обяза-
тельным предметом, как было 
в СССР:

– Труд никого еще не испортил – 
мальчиков и девочек надо гото-
вить к взрослой жизни. Трудовое 
воспитание – неотъемлемая часть 
образовательного процесса. Се-
годня труда как самостоятельного 
предмета нет. Правильно, чтобы он 
преподавался по отдельной про-
грамме, как ряд других  предметов. 
Если прививается  трудолюбие, в 
будущем у ребенка все будет хо-
рошо. Даже самый  замечательный 
талант можно размотать и про-
спать потом на диване.

 ■ За оплату жилищных расходов нельзя брать комиссию 
с тех, кому нужна помощь государства.

Российским банкам, кредитным организациям, платежным агентам 
запретили взимать комиссионные с пенсионеров, инвалидов, мало-
имущих, ветеранов боевых действий и других граждан при внесении 
платы за жилое помещение и коммунальные услуги.

– Коммунальные платежи – обязательная ежемесячная часть расхо-
дов, для многих комиссия ощутима. Принятый закон снизит финансовую 
нагрузку и обеспечит социальную защиту людей. Это справедливо, – 
считает Вячеслав Володин.

Полный перечень тех, кого нельзя трогать, установит Правительство 
России.

 ■ Даже если выйдут из де-
крета раньше срока, родители 
смогут получать ежемесяч-
ную компенсацию по уходу 
за ребенком.

– Это решение позволит дополни-
тельно поддержать семьи с детьми, 
в первую очередь молодых мам, – 
сказал Вячеслав Володин. – Жен-
щины нередко вынуждены вы-

ходить из декрета раньше, чем 
малышу исполнится полтора года. 
В основном это связано с тем, что 
семье не хватает средств. По дей-
ствующему закону, вернувшись на 
работу, мама автоматически теряет 
право на пособие по уходу за ребен-
ком. Принятые Госдумой поправ-
ки позволят сохранить выплаты.

Средний размер пособия по ухо-
ду за ребенком до полутора лет 
в следующем году составит 17,8 
тысячи российских рублей.

ПОДДЕРЖКАРАБОТА ПОСОБИЕ 
НЕ ОТМЕНИТ

ПОЧИН«КОММУНАЛКА» РУБЛЬ СБЕРЕЖЕТ

ДЛЯ ПОЛЬЗЫ ДЕЛА

ЧТОБЫ НЕ ПРОСПАТЬ ТАЛАНТ НА ДИВАНЕ

Каждая советская девчонка умела шить, 
а мальчишка – гвоздь в стену забить.
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«ВЕРИМ В РОССИЮ И НАШЕГО ПРЕЗИДЕНТА»

Наталья КОСИХИНА, член Комиссии Парламент-
ского Собрания по культуре, науке и образованию:

– Живем в исторически важное 
время и разделяем позицию Пре-
зидента нашей страны Владимира 
Путина по всем вопросам внешней 
политики и социально-экономиче-
ского курса. Россияне доверяют 
Главе государства, и это самое 
главное.

Владимир Путин всегда очень 
внимательно относится к пробле-
мам Ярославской области и оказывает ей серьезную 
поддержку на государственном уровне. Качество 
жизни людей в регионе заметно выросло, в том чис-
ле и благодаря успешной реализации нацпроектов, 
инициированных Президентом России. Впереди у нас 
много перспективных проектов, осуществление кото-
рых зависит от решений Главы государства.

Вячеслав ВОЛОДИН, спикер Госдумы, Пред-
седатель Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России:

– Это очень важное решение 
не только для граждан нашей 
страны, но и для всего мира.

На протяжении времени Вла-
димир Путин доказал свою 
эффективность. Наша страна 
сталкивалась с разными вы-
зовами на разных этапах, но 
именно благодаря ему успеш-
но их преодолевала – будь то 
финансовый кризис, санкции или развязанная 
против России война. Кроме того, Владимир Вла-
димирович обладает уникальными качествами, 
такими как человечность, порядочность, доброта 
ну и, конечно, поразительная трудоспособность.

Сегодняшнее его решение говорит о любви 
к своей стране, о желании сделать ее сильной, 
 процветающей, защитить Россию в нынешнее 
непростое время вызовов и угроз. Победа Путина 
на выборах – это победа граждан нашей страны, 
победа России.

Сергей ПАХОМОВ, заместитель председателя Комиссии 
Парламентского Собрания по информационной политике, 
информационным технологиям и связи:

– Решение ожидаемое, поддерживаемое по-
давляющим большинством жителей России. За  
два с лишним десятилетия наша страна про-
шла большой путь из состояния почти нищего 
государства, с которым никто не считается, до 
великой державы, с которой обязаны считать-
ся все остальные. И наш путь к сильной и про-
цветающей России, к многополярному миру, в 
котором страна поддерживает честные парт-
нерские отношения со всеми, кто хочет разви-
тия и справедливости, должен продолжиться. Вместе с нашим 
национальным лидером.

Антон ГЕТТА, член Комиссии Парламентско-
го Собрания по аграрным вопросам:

– На встрече с участниками СВО Влади-
мир Путин объявил, что собирается выдвинуть 
свою кандидатуру на предстоящих выборах.  
Ждали этих слов нашего лидера, и сейчас зада-
ча номер один – обеспечить ему максимальную 
поддержку.

Павел ЗАВАЛЬНЫЙ, член Комиссии Парла-
ментского Собрания по энергетике и транспорту:

– Владимир Путин не стал выдерживать эффект-
ную паузу после назначения даты выборов. 
Уверен, он понимал, что вся Россия и, без 
преувеличения, весь мир ждут этого объ-
явления.

Я, как и, уверен, большинство из вас, не 
просто ждал его ответа, надеялся на не-
го. Потому что все, чего наша страна, все 
мы достигли за эти 20 с лишним лет, – во 
многом его заслуга, результат его работы, 
его видения исторической роли России, ее 
места в мире, его способности отстаивать 
интересы страны и ее граждан.

За эти годы Россия преодолела многие вызо-
вы, кризисы, угрозы. Мы стали сильнее, богаче, 
 самодостаточнее. Государственная политика стала 
ставить во главу угла интересы людей, реализуя 
программы поддержки семей, детей, людей, нужда-

ющихся в особой заботе, строить жилье и помогать 
людям его приобретать, строить дороги, больницы 
и школы, развивать образование и медицину, под-

держивать настоящую культуру, настоящие 
ценности.

Становясь сильнее, страна стала играть 
все более весомую роль в мировой полити-
ке. И самое главное – Президент вернул нам 
веру в будущее и гордость за свою страну.

Конечно, это не всем по нраву. Сегодня 
наша страна переживает один из самых 
сложных, напряженных периодов своей 
истории. Фактически мы сражаемся не 
только за собственную целостность и право 

развиваться так, как считаем нужным. Речь идет не 
только о нашем будущем и будущем наших детей 
и внуков, но и о том, каким будет мир в XXI веке. 
Это зависит от нашего Президента. А значит, от нас, 
от того, насколько сплоченными, ответственными 
мы себя покажем в марте 2024 года.

ПОЗИЦИЯ
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Андрей КРАСОВ, заместитель 
председателя Комиссии Парламент-
ского Собрания по безо пасности 
и обороне:

– Вместе с на-
шим Президентом 
мы преодолели 
много трудностей 
и сделали Россию 
единой. У нас одна 
цель – стабильное 
и благополучное 
будущее наших 
граждан и страны и одна общая за-
дача – продолжать успешное разви-
тие экономики, образования и науки, 
социальных мер поддержки семей 
с детьми и нуждающихся граждан, 
участников спецоперации и их семей. 
И каждый из нас сегодня уверен в 
том, что так и будет. Поддерживаем 
нашего лидера. Верим в Россию, в 
нашего Президента, в наш сильный 
и непобедимый многонациональный 
народ!
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Голосование за кандида-
туру на пост Главы государ-
ства продлится три дня.

Дата выборов Президента 
стала известна 7 декабря. По
становление принял Совет 
Федерации. Сенаторы про
голосовали единогласно за. 
Спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко назвала предстоя
щие выборы историческими: 
они определят вектор разви
тия России в непростое вре
мя глобальных изменений. От 
них зависит ответ на главные 
вызовы современности: 

– Наша избирательная си
стема, к счастью, лишена ха
рактерных для ряда стран, 
самолично провозгласивших 
себя образцом демократии, 
суррогатных электоральных 
механизмов и основана на 
непосредственном, прямом 
волеизъявлении миллионов 
российских избирателей.

Сначала назвали дату 
17 марта. Но затем Центр
избирком решил, что выборы 
продлятся три дня – захватят 

еще 15 и 16 марта. По словам 
главы ЦИК Эллы Памфило-
вой, такой формат становится 
традиционным. Впервые его 
обкатали еще во время пан
демии. Людям понравилось:

– Когда мы стали применять 
его уже на других выборах, 
однозначно поняли, и это под
тверждено разными источни
ками, что большинству изби
рателей он пришелся по душе.

Уже определили и список 
партий, которые могут за
регистрировать кандидатов. 
В  него включили «Единую 
Россию», КПРФ, «Справедли
вая Россия – За правду», ЛДПР 
и «Новых людей». Всего право 
участвовать – у 25 партий.

Для жителей новых регио
нов это будут первые выборы 
Президента России после их 
возвращения в состав истори
ческой родины. Голосование 
состоится, несмотря на введен
ное там военное положение. 
Свое добро, причем в  пись
менном виде, дали ЦИК пред
ставители Минобороны и ФСБ.

Утвердили логотип. Это 
латинская буква  V, раскра
шенная в цвета российского 

триколора. Здорово, кстати, 
напоминает георгиевскую 
ленту. Вполне в духе времени. 
А буква – это, конечно, «Викто
рия». Победа. Причем не кого
то конкретно из кандидатов, 
а всей России.

Самый интригующий во
прос: кто станет соперником 
Владимира Путина? Партии, 
входящие в Думу, определят
ся с кандидатами на съездах 
в течение ближайшей недели. 

Но, например, «Справедливая 
Россия – За правду» Сергея 
Миронова уже объявила, что 
выдвинет своим кандидатом 
Владимира Путина.

Тем временем команда Вла
димира Путина сформирова
на и уже взялась за дело. В 
составе известные всей стра
не люди: секретарь генсове
та «Единой России» Андрей 
Турчак, главврач московской 
больницы № 52 Марьяна Лы-

сенко, президент Курчатов
ского института Михаил Ко-
вальчук, спикер заксобрания 
ДНР Артем Жога, певица По-
лина Гагарина, глава РСПП 
Александр Шохин, актер 
Владимир Машков.

– Я очень горд, что у нашей 
страны есть такой сильный, 
волевой, глубоко чувствую
щий страну и ее народ ли
дер, – заявил Машков на пер
вом заседании команды.

V – ЭТО ПОБЕДА

V – это и один из символов СВО.
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 ■ Что сделать, чтобы не 
повторялись трагедии, по-
добные брянской?

«УМРУ, ЗАТО 
КРАСИВО»
Четырнадцатилетняя Алина 

пришла на урок биологии в 
брянскую гимназию № 5 с от-
цовским ружьем. Учительни-
ца раздавала тетрадки, как 
вдруг началась беспорядоч-
ная стрельба. Одна девочка 
 погибла на месте, несколь-
ко детей  получили ранения. 
 Отстрелявшись, Алина по-
кончила с собой… Это пер-
вый случай, когда виновни-
цей колумбайна (движение 
признано террори-
стическим и запре-
щено в России) стала 
девушка. Страшное 
ЧП мы обсудили 
с председателем Ко-
миссии Парламент-
ского Собрания по 
труду,  социальной 
 политике и здраво-
охранению Еленой Афана-
сьевой.

– Как вы считаете, что 
еще нужно сделать для 
 предотвращения таких 
трагедий? Вроде бы и охра-
ну усилили.

– Это еще большой вопрос, 
сделали ли это. До сих пор 
в  школах на дверях сидят 
люди пенсионного возрас-
та, у которых иногда даже 
нет навыков психологиче-
ски распознавать потенци-
ального преступника. И не 
умеют определить, напри-
мер, в чем можно пронести 
опасный предмет. Девочка 
эта в тубусе, кажется, про-
несла ружье. Но проблема не 
только в охране, проблема в 
людях. Во взаимоотношени-
ях детей и внимании к этому 
взрослых. Говорят, что при-
чиной стал конфликт двух 
девочек из-за мальчика. Но 
по другой информации, эту 
девочку, которая стреляла 
и потом покончила с собой, 
подвергали, как сейчас го-
ворят, буллингу, травили ее. 
Все мы прекрасно знаем, что 
почти в каждом классе есть 
какой-нибудь изгой.

– Но ведь не над всеми же-
стоко издеваются.

– Тем не менее очень ча-
сто преступления соверша-
ют те, против кого настро-
ена большая часть класса. 
Просто ребенок младшего 
возраста, даже с подвижной 
психикой, боится совершать 
такие страшные, резкие по-
ступки. А подростки, с одной 
стороны, понимают, что та-
кое смерть, но с другой – ин-
фантильно романтизируют 
ее. «Да, я умру, зато красиво, 
и всех накажу!» Психологиче-
ская проблема этого возраста. 
И к любому конфликту в клас-

се, школе учеников 
этого возраста нуж-
но очень дотошно 
относиться. 

РАЗГРУЗКА 
ОТ ДУРНЫХ 
МЫСЛЕЙ

– Так, может, уси-
лить штат школы 

психологами? Ведь где-то 
они уже есть.

– Вот именно, где-то. Даже 
в Москве часто один психо-
лог на несколько школ. Да и 
один на всю школу – это мало. 
Две тысячи учеников! Он ка-
ким образом должен работать 
с таким количеством детей? 
Следить за всеми, заметить 
вовремя опасность – это про-
сто нереально. Мы, кстати, 
неоднократно законопроекты 
вносили, что психолог, меди-
цинский сотрудник обяза-
тельно должны быть в шко-
ле. Во-первых, мы поможем 
нашим детям, защитим их, 
а во-вторых, создадим рабо-
чие места. Высококвалифи-
цированные кадры придут 
работать в школу. Что в этом 
плохого? Вовремя не толь-
ко окажут медицинскую по-
мощь, но и разгрузят от дур-
ных мыслей.

– Что еще так страшно 
влияет на детей?

– Общая обстановка. У нас 
и так атмосфера напряжен-
ная в связи со спецопераци-
ей. На страну идет давление 
со всех сторон. Так еще до-
бавляется огромное коли-
чество  своей негативной 
информации из интернета, 

новостей. Все вот сейчас се-
риал обсуждают  агрессивный 
про детей.

– Вы говорите о «Слове па-
цана»?

– Я бы специально не стала 
привлекать к нему внимания. 
Но вот эта общая картина ми-
ра, бесконечная трагедия, ни-
какого просвета – она тоже 
давит на психику детей. Да 
и само обучение с большими 
нагрузками – дополнитель-
ный стресс.

И все это в подростковом 
возрасте, когда приходит ин-
терес к другому полу, когда 
начинается конкуренция  – 
кто сильнее, кто храбрее. Не 
все выдерживают.

ПРЕСТУПНИКАМИ 
НЕ РОЖДАЮТСЯ
– Есть мнение, что в не-

которых изначально зало-
жены преступные наклон-
ности.

– Человек не может родить-
ся преступником. Его подво-
дят к этому какие-то обстоя-
тельства. И тут самое время 
вспомнить о роли семьи. 
Я прочитала, что девочка, ко-
торая уже уходила из дома, 
сказала маме на прощание: 

«Не вой». Видимо, у матери 
был слабый характер, она не 
смогла поддержать ребенка в 
трудной ситуации. Возможно, 
плакала, узнав о ее конфлик-
тах, но не вмешалась. Роди-
тели не имеют права быть 
слабее своего ребенка. «Не 
вой» – почему она так сказа-
ла? Мама или ругала ее, или 
плакала. И то и другое плохо. 
Ругать надо, конечно, если по 
делу. Но надо же и защищать 
при этом свое дитя. Что-то не 
сработало в этой схеме взаи-
модействия: школа – ученик – 
учитель – родитель.

– Видно, эта история эмо-
ционально вас очень затро-
нула.

– Конечно, я ведь каждый 
день вожу ребенка в школу. 
Вижу разных ребят, в основ-
ном они, слава богу, счастли-
вые, дружные. Учителя стара-
ются создать дружелюбную 
атмосферу, погасить конфлик-
ты. Но, конечно, я расстрое-
на, потому что такие траге-
дии продолжают повторяться. 
И мы, взрослые,  должны при-
нимать решение, что делать. 
Самое главное –  работа с деть-
ми. Про охрану уже сказа-
ли  – усилить ее, поставить 

тревожные кнопки. Было 
предложение передать функ-
ции охранников «Росгвардии». 
Не забывать и о противопо-
жарной безопасности. Что-
бы в случае задымления 
 сигнализация работала, во-
да лилась, когда надо, и так 
далее. Но, конечно, на проб-
лему нужно смотреть гораздо 
шире.

– Что вы имеете в виду?
– Мы обязаны встрепе-

нуться. Стать в конце концов 
 сердобольным обществом, 
заботливым обществом. 
Нас не должны оставлять 
 равнодушными проблемы 
других людей. Теплого буль-
она принести бабушке-сосед-
ке можем? Можем. Ребенку 
из  неблагополучной семьи 
 конфеты дать? Тоже. И про-
сто быть повнимательнее друг 
к другу, начиная с ближних. 
Та самая девочка Алина  росла 
в благополучной  полной се-
мье, да еще с сестрой-близ-
няшкой. Вроде бы  кругом 
много  людей. А по сути, она 
осталась один на один со своей 
проблемой. И это страшно. От 
нашего  общего  социального 
 поведения  зависит судьба 
 любого человека.

ОДНОГО ПСИХОЛОГА НА ШКОЛУ МАЛО
Елена АФАНАСЬЕВА:

 ■ 26-летний педагог бросилась  
под пули.

Человек ярче всего проявляет 
себя в критических ситуациях. 
Так случилось и с Офелей 
Мкртчян, учительницей био-
логии, на уроке которой и ра-
зыгралась кровавая драма. 
Офеля Эдуардовна пришла 
в школу всего три года назад, 
но ученики ее уже успели по-
любить. Когда первым выстре-
лом была сражена Маша, педагог 
начала закрывать собой детей. И 
если бы не она, возможно, жертв было 

бы больше. Сейчас учительница с ранени-
ями находится в больнице. Школьники 

поддерживают ее, посылая добрые 
слова и пожелания скорейшего 

выздоровления.
Достойно себя повел и учи-

тель физкультуры Максим 
Корабец. Он на руках выно-
сил детей из опасной зоны. 
Успел вовремя передать в ру-
ки медиков тяжелораненого 

мальчика, за его жизнь сейчас 
борются врачи.

 ■ Сначала нужно выяснить, что же такое буллинг.

Вячеслав Володин поручил профильным комитетам подготовить 
меры для предотвращения трагедий в школах.

Председатель Парламентского Собрания и спикер Госдумы поручил 
комитетам по безопасности и противодействию коррупции, по просве-
щению и по защите семьи, вопросам отцовства, материнства и детства 
сделать все возможное, чтобы брянская трагедия не повторилась.

– Давайте мы попросим профильный Комитет по просвещению 
проработать определение «травля», которое вами вынесено как 
предложение для законодательного урегулирования вопроса, – 
предложил Вячеслав Володин. 

Напомним, что первый, самый громкий, пример массового убий-
ства в школе произошел пять лет назад с так называемым керчен-
ским стрелком Владиславом Росляковым. В местном политехниче-
ском колледже он расстрелял 21 человека, пострадали 67.

ЗАКРЫЛА СОБОЙ ДЕТЕЙ ПОСТУПОКТРАВЛЕ – БОЙ НА ЗЛОБУ ДНЯ
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Офеля Мкртчян повела себя отважно 
в экстремальной ситуации.

К зданию принесли цветы и игрушки. По делу 
о халатности задержаны директор охранной 
организации и сотрудница, стоящая на дверях. 
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Сдал нормы ГТО – мо-
жешь получить до десяти 
баллов на ЕГЭ.

НЕ ОСТАЛИСЬ  
ЗА БОРТОМ
Союзный семинар, по-

священный сближению за-
конодательства Беларуси и 
России в сфере физической 
культуры и спорта, проходил 
в Минске на улице Радуж-
ной в штаб-квартире НОК 
Беларуси. 

– Спорт стал инструмен-
том давления на наши го-
сударства, – сказал Сергей 
Клишевич, заместитель 
председателя Комиссии 
Парламентского Собрания 
по молодежной политике, 
спорту и туризму. – И сегод-
ня мы должны встать в аван-
гарде формирования новой 
площадки справедливых со-
стязаний, где политические 
интриги не будут играть ре-
шающую роль. Нас поддер-
живают друзья-союзники из 
СНГ, стран Латинской Аме-
рики, Азии. 

Современные тенденции, 
внешние токсичные поли-
тические условия – стимул 
для гармонизации в спорте. 
И здесь нужно максимально 
задействовать опыт модель-
ного законодательства.

Сергей Маленко, замести-
тель начальника управле-

ния Президента России по 
приграничному сотрудни-
честву, перечислил момен-
ты, требующие доработки:

– Нередко к участию в со-
ревнованиях подходят фор-
мально, поставив галочку 
и  отчитавшись о поездке. 
Мы должны выработать об-
щую модель взаи модействия 
на фоне геополитическо-
го шторма. Ребятам следу-
ет знать о нашем союзе как 
можно больше. У  соревно-
ваний должна быть общая 
канва, раскрывающая, что 
такое союзничество, поче-
му мы вместе, какую выгоду 
приносит совместная работа.

Он предложил определить 
самые интересные инициати-
вы и составить план действий 
на ближайшую трехлетку по 
каждому направлению.

– Возможности и потреб-
ности у наших стран разные. 
Пример из жизни. Дочка не-
давно участвовала в соревно-
ваниях по тхэквондо. По сло-
вам тренера, двух человек из 
шести не смогли зарегистри-
ровать – приехало очень много 
россиян. Все нужно взвешенно 
просчитывать, – считает Сер-
гей Клишевич.

СНАРЯДЫ  
ДЛЯ ТРЕНИРОВОК 
Пора избавляться от стерео-

типов, что чужое интереснее, 
уверен Антон Басанский, 
 депутат Госдумы:

– Вспомните, раньше побе-
дить на советских соревнова-
ниях было более почетно, чем 
на Олимпиаде. Давайте воз-
вращать престиж нашим со-
стязаниям. Что нужно делать? 
Для начала оценить климати-
ческие возможности и спец-
объекты. Где и когда можем 
принимать спортсменов. Я ро-
дом из Магаданской области. 
Занимался беговыми лыжа-
ми, и, помню, когда у нас за-
канчивался снег – в середине 

июня, – ехали тренироваться 
на белорусских лыжероллер-
ных трассах.

В наших странах много ка-
чественных спортивных объ-
ектов. Их нужно использовать 
для совместных соревнова-
ний, сборов.

По словам Елены Богдан, 
заместителя Госсекретаря 
Союзного государства, сле-
дующий большой блок ин-
теграционных программ  – 
социо гуманитарный:

– Ключевые моменты  – 
взаимодействие федера-
ций, реализация общих 
программ, гармонизация 
законодательств, опреде-
ление общих туристиче-
ских маршрутов. А  также 
партнерство в разработке 
спецоборудования, импор-
тозамещении. Не секрет, что 
оборудование, начиная от 
тренажеров и заканчивая 
снарядами, производят за 
рубежом. А нужно свое.

Артем ТУРОВ, председатель Комиссии Пар-
ламентского Собрания:

– Спорт должен быть вне политики. Но мы видим, как 
цинично страны Запада подходят к работе наших нацио-
нальных спортивных федераций, олимпийских комитетов. 
Поскольку спортсмены на отдалении от мировых турни-
ров, нам нужно развивать сотрудничество в этой сфере 
в рамках Союзного государства. У нас есть очень хоро-
шие примеры спартакиад для детей, молодежи, которые 
проходят не первый год.

Есть и общие подходы к массовому спорту, о чем говорят 
президенты. И это самое главное, ведь здоровье нации за-
кладывается с ранних лет. На семинаре получили предложения о комплексе 
ГТО, опыт которого известен еще с советских времен. В России успешная 
сдача нормативов подталкивает молодых людей к здоровому образу жизни, 
а также помогает получать преференции. Например, при поступлении в учеб-
ные заведения. У ребят появляется дополнительная мотивация.

 ■ Беларусь хочет перенять полез-
ный опыт.

Первый всесоюзный комплекс «Го-
тов к труду и обороне» утвердили 
в тридцатых годах прошлого века. 
Показывали ловкость, выносливость 
и силу школьники, студенты, рабочие. 
Программу в наших странах апгрей-
дили и возродили.

– Сейчас знаки, которые входят 
в  комплекс ГТО, разбиты на воз-
расты и категории. «Алімпійскія 
надзеі»  – для возраста 6–10 лет, 
«Спартыўная змена» – 11–17 лет, 
«Физкультурник Беларуси» – 18 лет 
и старше, – рассказал начальник от-
дела физической культуры Управ-
ления планирования и организа-
ционной работы Министерства 
спорта и туризма Беларуси Петр 
Ворон.

Чтобы получить заветный значок, 
нужно попрыгать, побегать, подтянуться 
на перекладине и проявить мастерство 
в других активностях. Каждое задание 
оценивают в баллах. Бронза – за нор-
мативы на пять-шесть баллов, сере-
бряный знак – за семь-восемь, все, что 
выше, – золото.

– Насколько соотносятся нормативы 
белорусского и российского ГТО? – 
уточнил Артем Туров, председатель 
Комиссии Парламентского Собра-
ния по молодежной политике, спорту 
и туризму.

– Отличия несущественные. У нас 
более широкий возрастной охват, на-
пример, 23–30 лет, 30–39, 50–59, пока 
разбиваем на десятки, но работаем над 
тем, чтобы сделать классификацию по 
пятилеткам, приближаясь к российской 

системе. Получение знака – не рядо-
вое мероприятие. Это целая процедура, 
есть отдельный реестр, прилагается 
номерной документ. Удостоверение на 
золотой знак лично подписывает ми-
нистр спорта.

Александр Лукьянов, первый секре-
тарь Центрального комитета БРСМ, 
напомнил, что летом в Беларуси на глав-
ной спортивной арене «Динамо» с раз-
махом прошла «Народная зарядка», объ-
единившая больше трех тысяч человек. 
На стадионе сдали и нормативы ГТО:

– Молодежь по действующим крите-
риям и баллам массово заинтересо-
вать сдачей нормативов все же сложно. 
Только подтянуться нужно не меньше 
восемнадцати раз! Как вариант – можно 
ранжировать уровни: для профи, лю-
бителей. Предлагаю масштабировать 

проект, но чуть снизить планку, выбрать 
пять-шесть нормативов и синхронизи-
роваться с российскими положениями, 
чтобы молодые люди получали больше 
бонусов.

– Главное, чтобы «облегчение» не 
привело к профанации, ведь важно не 
только количество, но и качество, – счи-
тает представитель Минспорта и туриз-
ма Беларуси Петр Ворон.

В прошлом году в Беларуси заветные 
знаки получили больше десяти тысяч 
человек.

В России есть преференции для 
«значкистов». Особенно эта тема ак-
туальна для молодежи. Результат учи-
тывают при поступлении в вузы. Парла-
ментарии уверены, опыт будет полезен 
и Беларуси. Ведь это стимул для юно-
шей и девушек, чтобы не «залипать» в 
смартфонах, а подтянуть свою физиче-
скую форму, укрепить здоровье.
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 ■ «Молодежь – за Союзное госу-
дарство» снова пройдет в Смолен-
ске.

Брендовое мероприятие состоится 
в сентябре. Об этом депутаты догово-
рились на заседании Комиссии Парла-
ментского Собрания по молодежной по-
литике, спорту и туризму.

За звание лучшего будут бороться ре-
бята из Беларуси и России. География 
участников впечатляющая. Для них по-
явятся разные конкурсные направления – 
например, театральное или журналисти-

ка. Особое внимание – патриотическому 
воспитанию. Планируют экскурсии в го-
рода воинской славы, встречи, акцию 
«Свеча памяти». 

Депутаты уверены: творческий и образо-
вательный форум укрепит культурное про-
странство Союзного государства, подарит 
радость общения, поможет наладить со-
трудничество молодежных объединений.

Парламентарии одобрили рекоменда-
ции о сближении законодательств стран 
в сфере физической культуры и спорта, 
обсудили итоги прошедшего совещания 
по вопросам молодежной политики.

ДО ВСТРЕЧИ В ГОРОДЕ-ГЕРОЕ! ФЕСТИВАЛИ

Тяжело в учении, легко 
в бою! Пора поощрять 
тех, кто ведет здоровый 
образ жизни.НАСТОЯЩИЙ АТЛЕТ? ПОПАДЕШЬ НА БЮДЖЕТ
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 ■ Выступления молодежного ор-
кестра России и Беларуси прошли 
с блеском, теперь нужно орга-
низовать гастроли совместного 
хора.

АНДРЕЙ РУБЛЕВ  
И БОРИСКА
В следующем году Суздалю ис-

полнится тысяча лет. За это время 
он пережил многое. И сохранил 
облик, не зря сюда так любят при-
езжать съемочные группы истори-
ческих картин. У председателя 
Комиссии Парламентского Со-
брания по культуре, науке и об-
разованию Николая Бурляева, 
блестящего актера и режиссера, 
с городом связана своя история. 
Совсем юным, в девятнадцать, он 
снимался здесь в роли колоколь-
ных дел мастера Бориски в новелле 
«Колокол» в фильме Тарковского 
«Андрей Рублев». И сейчас вме-
сте с членами комиссии прошел 
по тем местам и вспомнил самые 
яркие эпизоды. Интересно было 
послушать его рассказ. В Суздале, 
кстати, установили памятник Тар-
ковскому: на нем сам режиссер, 
Андрей Рублев и Бориска. 

Возложение цветов к монумен-
ту – хороший пролог к заседанию. 
2023-й получился успешным. 96 
процентов союзного бюджета, 
выделенного на культурные меро-
приятия, освоили. Замминистра 
культуры России Андрей Малы-
шев особо отметил выступления 
симфонического молодежного ор-

кестра Беларуси и России под руко-
водством Юрия Башмета в Москве 
и Минске.

– Имел удовольствие присутство-
вать на этом чудесном концерте 
в Малом театре. Потрясающие мо-
лодые музыканты двух стран пока-
зали фантастический результат. Это 
нужно продолжать. Не просто кон-
церт, а еще и общение молодежи. 

Николай Бурляев, также по-
хвалив молодых музыкантов, на-
помнил, что комиссия предлагала 
создать и российско-белорусский 
молодежный хор. Но пока идея – 
лишь на бумаге.

РОДНИК ИСТОРИЙ
В следующем году будем широко 

отмечать 80-летие освобождения 
Беларуси от немецко-фашистских 
захватчиков. Очень кстати придет-
ся старт второго этапа ре-
ставрации Брестской кре-
пости. На него выделили 
450 миллионов россий-
ских рублей из союзного 
бюджета.

– У нас были длитель-
ные согласования. По-
требовалось полгода. 
Сейчас получили добро 
от Министерства финансов, – сооб-
щил замминистра культуры России.

Российский Минкульт также 
поддержал расширение списка 
культурных мероприятий на пер-
спективу: это Дни Союзного госу-
дарства на «Золотом Витязе» (по 
аналогии со «Славянским база-
ром»), создание художественной 
картины о Сергии Радонежском 

и мини-фильмов о героях наших 
стран.

– Нужно увеличить бюджет. Ина-
че не укрепим культуру,– считает 
Николай Бурляев.

Представитель Минобразо-
вания Беларуси Александр Ма-
тюшонок напомнил о богатой 
событиями летней программе на 
2024-й: тут и июньский турслет 
Союзного государства в Минской 
области, посвященный освобож-
дению Беларуси, и слет экологов 
в июле в нацпарке «Нарочанский». 
Расширится и география участни-
ков «Поезда Памяти»: приедут ре-
бята из Туркменистана, Казахста-
на, Азербайджана, Таджикистана. 
Впервые пройдет российско-бело-
русский форум «Союзное государ-
ство: инклюзивное образование. 
Центры и технопарки».

Член Комиссии Парла-
ментского Собрания по 
культуре, науке и образо-
ванию Анна Старовойтова 
поинтересовалась, почему 
до сих пор не запустили кон-
курс «Родник духовного на-
следия» памяти Патриарше-
го Экзарха всея Беларуси, 
митрополита Филарета. Как 

выяснилось, нет координатора с рос-
сийской стороны.

По словам Николая Бурляева, ко-
миссия предлагает 27 новых про-
ектов. Министерства и ведомства 
двух стран должны взять их под 
контроль и вести авторов, как де-
тей, за руку, поскольку они – лю-
ди творческие и в бюрократии не 
сильны.

Николай БУРЛЯЕВ, председа-
тель Комиссии Парламентского 
Собрания:

– Провожаем 2023 год, одобрив 
работу Парламентского Собрания 
по всем направлениям и выска-
зав свои пожелания для улучшения 
в 2024 году. Просим профильные 
министерства Беларуси и России 
более внимательное отнестись к 
работе комиссии. Должна уйти в прошлое инертность 
чиновников, которые недопонимают смысл Союзного 
государства – оно предоставит обезумевшему миру 

новую цивилизационную модель разумного государ-
ства в неразумном мире.

Обсудили мы и перспективы «Славянского базара 
в Витебске». Есть куда расти, чем наполнять про-
грамму. Нужно привлекать лучшие коллективы, а 
не только шоу-бизнес.

Анатолий ЩАСТНЫЙ, зампред-
седателя Комиссии Парламент-
ского Собрания:

– Мероприятия и проекты, которые 
курирует наша комиссия, выполне-
ны по бюджету практически на сто 
процентов. В следующем году не-
обходимо тесное взаимодействие 
с исполнительной властью.

Понимаем, что какие-то проекты, за которые ра-
деют люди, не всегда вовремя и правильно оформ-
ляют. А они нужны для развития нашей культуры 
и образования. Тем не менее проект бюджета мы 
утвердили, и нам с ним работать.

Важное событие – согласование второй очереди 
реконструкции Брестской крепости. И для России, 
и для Беларуси это исторический момент. Довольно 
искренне обсуждали «Славянский  базар» – люби-
мый традиционный фестиваль, который собирает 
людей не только из разных уголков наших стран, 
но и из зарубежья. Классические и эстрадные ис-
полнители должны поднять еще выше планку этого 
мероприятия, чтобы оно соответствовало форуму 
славянской культуры.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Белорусской государственной ака-
демии музыки прошел круглый стол, 
приуроченный к 24-й годовщине под-
писания договора о создании Союзного 
государства.

– За 24 года выстроено уникальное вза-
имодействие двух государств. Оно основа-
но на суверенитете, взаимной поддержке, 
экономической интеграции наших стран. 
Не последнюю роль в Союзном государстве 
играют и вопросы гуманитарного сотруд-
ничества, – поделилась 
заместитель Государ-
ственного секретаря 
Союзного государства 
Елена Богдан. – К 24-ле-
тию подписания союзно-
го договора Постоянным 
комитетом проводятся 
самые разные меропри-
ятия. Особое внимание 
– проектам для молодежи.

По мнению заместителя Госсекретаря, в 
Союзном государстве найден формат эф-
фективного диалога с молодежью.

– На днях в Москве состоялся Междуна-
родный форум «Молодежь – за Союзное 
государство», к которому онлайн присое-
динились участники из Минска, Бреста и 
Санкт-Петербурга. Буквально за первые 
часы трансляцию форума в соцсети «ВКон-
такте» посмотрели пять тысяч человек – зна-
чит, эта тема вызывает неподдельный инте-
рес, – отметила Елена Богдан. – Сегодня мы 
проводим еще одно значимое мероприятие. 
Хочется услышать творческую молодежь, 
узнать из первых уст, каким ей видится бу-
дущее Союзного государства.

Участниками открытого диалога в БГАМ 
стали учащиеся и студенты разных уч-
реждений образования сферы культуры.  
Ректор академии музыки Елена Кураки-
на убеждена, что итогом разговора обяза-
тельно станут новые музыкальные проекты  
и инициативы в рамках Союзного государ-
ства.

– Взаимодействие белорусских и россий-
ских музыкантов всегда было и остается 
очень тесным. Однако именно Союзное го-
сударство помогает вывести народную ди-
пломатию, которая сложилась в профессио-
нально-образовательной сфере, на более 
высокий уровень, – отметила Елена Кураки-
на. – В 2023 году при содействии Постоянного 
комитета Союзного государства возродился 
яркий молодежный проект – белорусско-рос-
сийский симфонический оркестр. Совсем 
недавно прошли гастроли этого коллектива 
в Москве и Минске.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

vs
m

u.
by

Д
ми

тр
ий

 Б
О

ЯР
ЧУ

К

ПОСТКОМ

НА ОДНОМ ЯЗЫКЕ 
ИСКУССТВА

so
yu

z.
by

БЕ
ЛТ

А

Молодые музыканты своим 
творчеством объединили 
зрителей двух стран.ВОТ ТАК,  

ОРКЕСТР ИГРАЕТ В ТАКТ
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 ■ Американский генерал 
продемонстрировал живот-
ную ненависть к россиянам.

ПАЛАЧ  
В МУНДИРЕ
Сейчас Марк Милли уже 

в отставке. Но скандальную 
фразу, цитируемую мировыми 
СМИ, бывший руководитель 
объединенного комитета на-
чальников штабов США про-
изнес, еще будучи при должно-
сти. Просто выплыло недавно: 

– Не должно быть русского, 
который ложится спать, не ду-
мая о том, что ему перережут 
горло посреди ночи. 

То есть даже не про военных 
сказано, а про всех русских. 
Женщин, детей и стариков 
тоже.

Сильно, да? Представьте, 
что нечто подобное выдал бы, 
например, начальник рос-
сийского Генштаба Валерий 
Герасимов про украинцев. 
Какой бы визг подняли за-
падные дипломаты, СМИ и, 
разумеется, примкнувшие к 
ним отечественные либералы-
«гуманисты». Фраза же Милли 
для последних прошла абсо-
лютно незамеченной. И неуди-
вительно – ведь русскими они 
себя, судя по всему, не считают.

Генерал и раньше выдавал 
мощные перлы. Например, 
такой:

– Россия уже проиграла 
стратегически, оперативно и 
тактически, Путин просчитал-
ся, и Украине остается лишь 
идти и возвращать все свои 
территории.

Сходили. Результат налицо.
Правда, на излете своего 

пребывания на высоком по-
сту Милли вдруг начал де-
монстрировать здравомыс-
лие. Например, он сказал, 
что в мире существует «лишь 
три великие державы с огром-
ным потенциалом: США, Ки-
тай и Россия». И если Китай 
и Россия объединятся… Боже, 
храни Америку!

С МЮЛЛЕРОМ 
СПРАВИЛИСЬ
По поводу тревожного сна 

русских генерал блеснул крас-
норечием во время пребыва-
ния в немецком Висбадене. 
Он обращался к украинским 
спецназовцам, которые про-
ходили обучение по курсам 
зеленых беретов. Вот уж во-
истину благодарная публика. 
Элиту ВСУ готовили к побе-

доносному «контрнаступу», 
который с треском провалил-
ся. Остался живым хоть кто-
нибудь из тех, кто восторжен-
но внимал Милли? Судя по 
всему, таковых немного. Как 
все меньше в строю немецких 
наемников, которых готови-
ли там же, в Висбадене.

На купянском направле-
нии ликвидировали «пса 

вой ны» Рене Мюллера. Поль-
ская военкорша-русофобка  
Каролина Баца-Погожельская 
написала некролог. «Рене,  
мы часто расставались,  
но я не думала, что мы боль-
ше не увидимся», – скорбит 
она.

И это не единственная по-
теря антироссийского лаге-
ря. Мюллера неоднократно 

 видели на передовой в ком-
пании польского наемника 
Якоба Сочуйко, а также ино-
странных военных Януша 
и Кристова. Наемники вхо-
дили в особое подразделение, 
состоящее из сотрудников 
 НАТО. Все они погибли.

А ведь Мюллера об опасно-
сти предупреждали даже сами 
вербовщики. Опубликована 
его переписка: «Хорошенько 
подумай, неужели ты хочешь 
оставить сына одного? Поду-
май об этом, и когда решишь, 
присоединяйся к нам».

Очевидно, думать надо бы-
ло лучше.
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 ■ Денег для Зеленского все меньше.

«СТЫДНО  
И НЕХОРОШО»
Байденовская администрация продолжает требовать для киев-

ской клики денег у конгресса. Министр финансов Джанет Йеллен 
объясняет: во-первых, украинцы тратят больше, чем получают. А 
во-вторых… у них вообще нет денег. Логика, конечно, железная. Но 
есть еще и в-третьих. Если лишить киевский режим финансирова-
ния, вся ответственность за поражение ляжет на Вашингтон. А это, 
мол, стыдно и нехорошо.

Но сердца конгрессменов не дрогнули. С чего бы? Когда амери-
канцы отвечали за своих политических питомцев? Они сливали их 
сразу, как только положение становилось безнадежным или менялась 
международная конъюнктура. Вспомним, как янки уходили из Афга-
нистана и как отчаявшиеся местные хватались за шасси самолета, 
чтобы улететь вместе с «благодетелями».

Недрогнувшей рукой сенаторы-республиканцы заблокировали за-
конопроект о дополнительном финансировании Киева. Кстати, он же 
предусматривал помощь Тайваню и Израилю. Демократы сделали так 
специально, чтобы протащить 61 миллиард долларов для Украины. Не 
прокатило. Республиканцы требуют, чтобы сначала выделили деньги 
на борьбу с незаконной миграцией. Но соратникам Байдена это как 
кость в горле, ведь малограмотные мигранты повально голосуют за 
демократов. В общем, ставки очень высоки.

УКРАСТЬ ТАНК СЛОЖНЕЕ
Кильский институт мировой экономики (IfW Kiel) представил доклад, 

согласно которому пакет помощи украинскому режиму с августа по 
октябрь упал аж на 87 процентов по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. А сейчас объем обязательств самый низкий с 
января 2022 года, когда до начала спецоперации оставался месяц.

– Наши цифры подтверждают, что доноры в последние месяцы 
проявляют все больше колебаний, – пишет в пресс-релизе директор 
исследовательского центра при институте Кристоф Требеш. – Даль-
нейшая задержка с предоставлением помощи, несомненно, усилит 
позиции Путина.

Разумеется, все эти данные – не повод для чрезмерной эйфории. 
Какие-то средства, пусть и с опозданием, Киев получит. У Вашинг-
тона и Брюсселя просто нет другого выхода. Но, во-первых, помощь 
из финансовой все больше превращается в чисто военную. Все-таки 
украсть и продать танки на сторону технически сложнее, чем пере-
направить в бездонные карманы украинской элиты финансовые 
потоки. А во-вторых, ресурсы западных стран тоже не бесконечны. 
Так что купаться в деньгах Зеленский уже точно не будет.

Александр ТИЩЕНКО

 ■ Венесуэла объявит спорную часть 
Гайаны своим 24-м штатом. Напряжен-
ность между странами из-за давнего 
пограничного спора по поводу района 
Эссекибо, где были обнаружены круп-
ные запасы нефти и газа на шельфе, в 
последнее время серьезно возросла. 
Главы двух стран планируют встре-
титься в ближайшее время.

Изучение природы и обстоятельств ситу-
ации между Венесуэлой и Гайаной привело 
к мысли об аналогиях с ситуацией между 
Ираком и Кувейтом в начале 90-х прошлого 
века. Слишком много идентичного просту-
пает между этими историями.

Колониальное прошлое и связанное с тем 
периодом спорное распределение террито-
рий и ресурсов. Венесуэла – часть испан-
ской колонии, а Гайана – британской. Ирак 
и Кувейт – бывшие британские колонии.

Все эти государства приобрели очертания 
в ходе дележки постколониального влияния.

Естественно, что в этот процесс закла-
дывался принцип «разделяй и властвуй». 
Поэтому тлеющие территориальные претен-
зии – это обычное колониальное наследство 
этих государств. Если сказать точнее, то 
это такие закладки англосаксов или рычаги 
управления регионами.

Гайана, как и Кувейт в плане нефти, стала 
представлять интерес для США и попала в 
иностранные разработки и инвестиции. Не-
фтяные корпорации сразу положили глаз на 
Гайанские нефтяные шельфы.

Фактически Гайана вошла в коммерче-
ский клинч с лидирующим в региональной 
нефтедобыче соседом Венесуэлой, как и Ку-
вейт с Ираком в свое время. Перетягивание 
ресурсного одеяла и палки в колеса инве-
стиций на фоне вековых территориальных 
нерешенностей более крупными соседями 
воспринимаются очень болезненно. На этом 

американцы сыграли в 1990-х в Персидском 
заливе и, похоже, рассчитывают сыграть  
сегодня в Южной Америке.

Вот так, попав в американскую ловушку, 
Ирак нашел выход в военном, а Венесуэла 
в территориальном принуждении.

Мы помним, как с Ираком поступили США. 
«Буря в пустыне» решила тему рынка нефти 
в пользу Белого дома. Впрочем, как и до 
этого «война Судного дня» в 1970-х годах. 
Именно так американцы приучают рынок 
энергоресурсов к послушанию. Это уже гео-
стратегический шаблон. Подобные опера-
ции и войны нацелены на обеднение и повы-
шение управляемости стран – экспортеров 
нефти и газа. И тот, кто сидит за рычагами 
этого нефтяного танка, правит миром. Как 
показывает история, все последние войны 
идут исключительно за нефть под видом 
борьбы за мир и демократию. Это всегда 
выстрел по двум зайцам одновременно. 
А нефть и оружие пока остаются самыми 
прибыльными средствами современного 
мироустройства. И только потом посред-
ством санкций уже подключаются нарко-
трафик, торговля людьми и контрабанда. 
Эти циклы периодически запускаются для 
поддержания и сохранения американского 
и западного верховенства над всем миром. 
Российско-украинские и палестино-израиль-
ские события тоже лежат в этих плоскостях 
звездно-полосатых интересов.

Поэтому венесуэльско-гайанский фитиль 
в южноамериканскую пороховую бочку Гло-
бального Юга, можно сказать, уже вставлен. 
И похоже, что его все же собираются поджи-
гать, потому что этим взрывом очень соблаз-
нительно подпалить крылья взлетающему 
БРИКС, который претендует на то, чтобы 
отнять у Вашингтона рычаги управления 
рынком нефти и переломить долларовый 
хребет мировому гегемону.

«Бурю в пустыне» мы видели. Теперь оче-
редь джунглей? Перед тем как раздавать 
карты, надо хорошо перемешать колоду.

НА ЗАМЕТКУ
В середине лета офици-

ально подтвердили гибель 
4845 иностранных наемни-
ков. Большинство из них – 
выходцы из США, ЕС и Ка-
нады. Еще 4801 наемник 
сбежал из Украины. Но это 
те, про кого известно навер-
няка, – на самом деле отпра-
вившихся в ад солдат удачи 
гораздо больше. По данным 
еженедельника Мysl Polska, 
только польских наемников 
уничтожили больше десяти 
тысяч человек.

НЕ ЛЮДИ, А КАРМАНЫ БЕЗДОННАЯ ВЕНЕСУЭЛА VS ГАЙАНА. ПАРАЛЛЕЛИ

СОВЕСТИ НА МИЛЛИМЕТР
Высокопоставленный 
военный стал живым 
символом западной 
русофобии.

БОЧКА
НЕФТЬ
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Годовщину подписания 
Договора о создании Союз-
ного государства в Беларуси 
праздновали с песнями и по-
дарками.

ПОД БУРНЫЕ ОВАЦИИ
– Хотите послушать классную 

музыку? Поезжайте в Минск, Мо-
скву, Санкт-Петербург. Это все 
наше и все – мирового уровня. 
Нам есть что показать самому 
искушенному зрителю, – сказал 
перед выходом на сцену Большо-
го театра оперы и балета Бела-
руси народный артист России 
Сергей Ролдугин.

Молодые музыканты и испол-
нители из разных уголков двух 
стран объединились по случаю 
празднования 24-й годовщины 
подписания Договора о создании 
Союзного государства. На концер-
те 8 декабря в Минске компанию 
именитому виолончелисту соста-
вили лауреаты международного 
конкурса имени Чайковского.

– Интеграция в сфере искус-
ства была всегда, но сейчас мы 
показываем примеры первых 
шагов по ее углублению. Моло-
дое поколение уже завоевало 
международное признание, по-
лучив премии на конкурсе. Од-
нако на этом концерте нам бы 
хотелось получить не признание, 
а любовь белорусского зрителя.

И это у музыкантов точно по-
лучилось  – сорвали бурные 
аплодисменты. Но что еще важ-
нее – совместные концерты рас-
планированы на несколько лет 
вперед.

– В 2024 году отметим вось-
мидесятилетие освобождения 

Беларуси, а в 2025-м – Великой 
 Победы. Мероприятия россий-
ских и белорусских артистов, ре-
жиссеров будут регулярными. 
Возлагаем надежды на проект 
«Большие гастроли» и обмен 
с театрами России, – рассказала 
генеральный директор Боль-
шого театра Беларуси Екате-
рина Дулова.

НА ГЕННОМ УРОВНЕ
Стать ближе друг к другу по-

могают и совместные научные 
исследования и разработки. 
Именно поэтому пять лет назад 
учредили премию Союзного госу-
дарства в области науки и техни-
ки. Церемония вручения наград 
прошла в тот же день в Нацио-
нальной библиотеке Беларуси.

– Одно из самых приоритетных 
направлений сотрудничества – 
сфера высоких технологий, на-
уки и техники. Это задел на годы 
вперед, чтобы наши страны были 
более конкурентоспособными и 
обеспечили технологический су-
веренитет, – рассказал Госсе-
кретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев.

Премии Союзного государства 
удостоили коллектив ученых за 
разработку инновационных ге-
ногеографических и геномных 
технологий идентификации лич-
ности и индивидуальных осо-
бенностей человека на основе 
изучения генофондов регионов 
Союзного государства. В числе 

лауреатов – белорусские уче-
ные Александр Кильчевский, 
Ирма Моссэ, Светлана Котова, 
а также российские – Николай 
Янковский, Светлана Борин-
ская, Вадим Степанов.

– Наши страны на деле до-
казали, что общими усилиями 
способны эффективно решать 
амбициозные задачи, опираясь 
при этом на принципы взаимо-
уважения и учета национальных 
интересов, – считает посол Рос-
сии в Беларуси Борис Грыз-
лов. – Впечатляющее развитие, 
которое демонстрируют Бела-
русь и  Россия, 
наглядно до-
казывает, что 
Союзное госу-
дарство уже 
по-настоящему 
р а с к р ы в а -
ет свой ко-
лоссальный 
п о т е н ц и а л . 
Э к о н о м и к а 
и промышлен-
ность не просто 
сумели в крат-
чайшие сроки 
компенсировать потери 
от западных санкций, но 
и приросли. Сегодня на 
повестке – создание со-
вместных производств, 
развитие инновационных 
отраслей и реализация 
проектов с ориентиром 
на будущее.

ИНИЦИАТИВА

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Российские школьники напишут 
своим сверстникам на Западе. 

ЛИШЬ БЫ ДОШЛИ
На экспертно-медийном форуме 

«Молодежь – за Союзное государство» 
было много интересных предложений. 
Одно из них озвучил Госсекретарь 
Союзного государства Дмитрий 
Мезенцев.

– В Советском Союзе мы, школь-
ники, писали письма сверстникам 
в Соединенных Штатах, ФРГ, Ита-
лии, Великобритании, рассказывая 
о том, что мы за мир, – напомнил 
он. – Может быть, российский и бе-
лорусский парламенты возьмут на 
себя задачу призвать школьников и 
студентов своих стран писать письма 
сверстникам-иностранцам. Почта же 
работает! Чтобы к 2025 году, восьми-
десятилетию Великой Победы, мы 
бы могли гордо сказать, что нашли 
молодых людей, разделяющих наши 
ценности.

Идея понравилась, но есть опасе-
ния: с учетом нынешней ситуации 
у ребят за границей могут быть се-
рьезные неприятности за переписку 
с россиянами.

– Ничего. Лишь бы они дошли. А так 
мы даже на конверте можем написать: 

«Письмо в один конец». Кто сможет 
и захочет, тот ответит.

С Госсекретарем согласился ми-
нистр просвещения России Сергей 
Кравцов:

– Можем организовать обмен 
 письмами, в том числе среди артеков-
цев и орлят, ребят из наших детских 
центров. Акция вызовет большой от-
клик во всех странах, это надо делать.

ЗАЯВИ О СЕБЕ
О своей работе рассказал предсе-

датель Комиссии Парламентского 
Собрания по молодежной полити-
ке, спорту и туризму Артем Туров:

– Исходим из того, что все наши 
мероприятия должны отвечать ин-

тересам и запросам молодых людей. 
Конкретный пример – фестиваль «Мо-
лодежь – за Союзное государство». По 
инициативе самих членов Молодеж-
ной палаты переформатировали его, 
добавив помимо творческой состав-
ляющей тематические форумы. Не 
депутаты собрались и решили, а они 
сами! Так открылись четыре дискус-
сионные площадки. Прошли встречи 
с участниками спецоперации, извест-
ным военкором Семеном Пеговым, во-
лонтерами. К следующему фестивалю 
планируем создать сайт, на котором 
каждые юноша или девушка смогут 
оставить заявку на участие в темати-
ческих форумах. Мы бы хотели на базе 
фестиваля создать площадку наподо-

бие «Территории смыслов», которую 
проводят под эгидой Росмолодежи. На-
ша комиссия направит письма с пред-
ложениями ректорам вузов.

Артема Турова поддержал Госсекре-
тарь Дмитрий Мезенцев:

– Надеюсь, в создании такой пло-
щадки нас поддержат и Росмолодежь, 
и БРСМ, и другие организации.

ПАМЯТНИКИ – В ЦИФРУ
– Я хочу напомнить присутствую-

щим, что у нас есть Молодежная па-
лата, – сказала заместитель предсе-
дателя Комиссии Парламентского 
Собрания по труду, социальной по-
литике и здравоохранению Людми-
ла Макарина-Кибак. – И существу-
ет она с 2018 года. Молодым людям, 
которые нас сейчас слушают, может 
показаться, что это не про них. Но это 
не так. Мы говорили сегодня много 
о сохранении исторической памяти, 
исторической правды. Так вот, именно 
наша Молодежная палата при Парла-
ментском Собрании реализовала свою 
идею – «Цифровая звезда». В Беларуси 
и России оцифровали уже больше двух 
тысяч памятников воинам Великой 
Отечественной. Депутаты Парламент-
ского Собрания всегда поддержат вас 
в трудной ситуации. Например, на 
заключительном заседании нашей 
комиссии мы говорили о сближении 
законодательства по работе студен-
ческих отрядов двух стран, чтобы им 
было легче сотрудничать. Знайте, мы 
всегда рядом.
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ВАМ ПИСЬМО

ИМЕЙ В ВИДУ
Премию Союзного госу-

дарства в области науки и техники учредили в 2018 году. Вы-
платы лауреатам – по пять миллионов российских рублей.

Получить ее могут граждане Беларуси и России за выдающи-
еся результаты совместных научных исследований, открытия 
и научные достижения раз в два года.

Первую премию присудили сразу двум авторским коллекти-
вам из Беларуси и России, которые работают в сфере космиче-
ских технологий. Награды вручал лично Александр Лукашенко.
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Белорусские поклонники 
Сергея Ролдугина в восторге: 
виолончелист во второй раз  
в этом году приехал  
в Минск – и все благодаря 
союзным проектам.

БЕ
ЛТ

А

Дети смогут перекинуть мостик дружбы через океан.

АРТИСТАМ – ГАСТРОЛИ, 
УЧЕНЫМ – НАГРАДЫ

ВАЖНАЯ ДАТА
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Татьяна БОРОДИНА

 ■ Роман Достоевского «Идиот» се-
годня актуален как никогда.

Председатель Комиссии Парла-
ментского Собрания по культуре, 
науке и образованию Николай Бур-
ляев вручил известному белорусскому 
театральному коллективу приз «Золо-
той Витязь».

Национальный академический дра-
матический театр имени Горького по-
бедил на форуме «Золотой Витязь» со 
спектаклем «Идиот» по роману Досто-
евского. Поставила его Ивана Жигон, 
за сценографию отвечали серб Борис 
Максимович и белоруска Алла 
Сорокина.

Ивана прежде уже играла 
в спектакле «Идиот» своего 
отца Стево Жигона, полу-
чившего когда-то «Золото-
го Витязя».

– Жюри смотрело спек-
такль по видео, – рассказал 
Николай Бурляев. – Ивана со-
хранила основу, рисунок спекта-
кля, но внесла в него много нового. 
Например, появилась фигура Достоев-
ского. Этого в сербском варианте не 
было. Как это важно сейчас и как ак-
туально звучит! То, что говорит писа-
тель о западном мире, о продажности 

золотому тельцу, о том, что надо со-
хранять душу народа и тогда он явится 
перед нами просветленный! Ивана до-
билась главного: ансамб левости. Так же 
тщательно с актерами работает только 
Никита Михалков.

Художественный руководитель театра 
Сергей Ковальчик прочитал послание, 
с которым к коллегам обратилась Ива-
на, о том, насколько важны духовное 
начало в искусстве и связь славянских 
культур Беларуси, России и Сербии.

КСТАТИ
На смотр заявки 

подали около сотни 
театров, и только 18 из 
них  были допущены 

к конкурсу.
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ПРОШЛИСЬ ПО КЛАССИКЕ
Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Убийство украинского экс-
депутата Кивы – акт запуги-
вания потенциальных пере-
бежчиков.

То ,  ч то 
у б и й с т в о 
украинского 
политика ор-
ганизовал Ки-
ев, ясно всем. 
Официальный 
предс тави -
тель главно-
го управле-

ния разведки минобороны 
Украины с нескрываемым  
торжеством пообещал, что «такая 
судьба постигнет других преда-
телей».

Да, застреленный в Подмоско-
вье украинский политик был на-
турой буйной, ищущей, перемен-
чивой, яркой. Сначала он рьяно 
призывал громить русских, потом 
вдруг прозрел и перепрыгнул на 
противоположную сторону. В Рос-
сии к нему отнеслись осторож-
но: не очень-то приглашали его 
на радио и в телестудии, но и не 
шельмовали.

И я не берусь судить, где он был 
честен, а где лукавил и искал выго-
ду. Могу лишь констатировать, что 
из реальной политики его списали 
обе стороны. Так зачем же его на-
до было убивать?

В чем фишка? Ведь преступле-
ния, совершаемые украинскими 
спецслужбами, стали обыденным 
явлением. Они спокойно убивают 
и своих граждан, и граждан Рос-
сии на своей и российской тер-
ритории.

Но у убийств политиков и журна-
листов всегда большой резонанс. 
Весть об очередном таком пре-
ступлении моментально массово 
тиражируют, она будоражит во-
ображение обывателей и делит 
общество на «так ему и надо!» 
и «какого хорошего человека уби-
ли, гады!».

Для заказчиков убить приго-
воренного важно, но во сто крат 
для них больше значит огласка, 
назидательный и устрашающий 
эффект. СМИ, всякого рода блоге-
ры и тусовщики в соцсетях, него-
дуя или радуясь произошедшему, 
играют роль разящих осколков, 
летящих от эпицентра события, 
невольно выполняя важнейшую 
часть злодейского замысла.

Убийство переметнувшегося на 
другую сторону политика имеет 
для киевской власти колоссаль-
ный смысл именно сегодня, когда 
на мировых и внутриукраинских 
информационных и обществен-
ных полях стали буйно прорас-
тать семена сомнений в скорой 
грядущей «перемоге» и в окруже-
нии Зеленского стали появляться 
люди, резко критикующие его.

В такой тревожной ситуации 
очень важно совершить показа-
тельную расправу, чтобы своевре-
менно устрашить потенциальных 
перебежчиков.

ВО ИМЯ СТРАХА
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Покоряем просторы 
российских морей.

Продукты из Беларуси на 
прилавках магазинов Рос-
сии  – это уже само собой 
разумеющееся. Не исключе-
но, что скоро россияне уви-
дят и вкусную морскую рыбу, 
переработанную белорусски-
ми предприятиями.

Как так? У белорусов же 
нет выхода к морю! А вот и 
есть. Поскольку Беларусь – 
это часть Союзного государ-

ства, значит, как и Россию, 
ее берега омывают 12 морей 
трех океанов. Ну а трудить-
ся они умеют, за что бы ни 
взялись.

В декабре 2022 года Бела-
руси выделили квоту на до-
бычу минтая на Дальнем Вос-
токе. Тогда оформили первые 
пять разрешений на промы-
сел в Северо-Охотоморской 
подзоне.

Цыплят, как говорится, по 
осени считают. Ну а мы  – 
рыбку. По данным Примор-
ского управления Росрыбо-
ловства, улов рыбаков из 

Беларуси уже приблизился 
к 40 тысячам тонн. Разреше-
ния уже освоили больше чем 
на 70 процентов. Промыслом 
занимаются российско-бело-
русские предприятия.

Интересную ин-
формацию сообщил 
председатель Ко-
миссии Парламент-
ского Собрания по 
экономической по-
литике, промыш-
ленности и торговле 
Сергей Митин:

– На 16 верфях в 
разной стадии стро-

ительства – 80 судов. За-
действовали десятки заво-
дов, производящих судовое 
оборудование. Завершили 
строительство и передали 
заказчикам 20 судов, в том 
числе 11 рыбопромысловых 
и 9 краболовов. Построили 

25 рыбоперераба-
тывающих заво-
дов.

Приняли три фе-
деральных закона, 
чтобы российская 
судостроительная 
отрасль работала 
бесперебойно. В 
общем, и рыба у нас 
будет.

ЛОВИСЬ, РЫБКА, И ЛУЧШЕ БОЛЬШАЯ ПРОМЫСЕЛ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
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Журналистка Надана Фридрихсон была в Си-
рии, Ливии, Нагорном Карабахе и других горячих 
точках. Она ничего не боится, даже татуировка на 
ее спине – птица Феникс, которая возрождается из 
пепла. Оказалась в ДНР в 2022 году ровно за сутки 
до начала спецоперации. Фотографировалась на 
развалинах «Азовстали», когда вокруг еще шли бои. 
Блестящий репортер и тонкий аналитик теперь ведет передачу 
«Союзные новости».

В телеграм-бот КГБ Беларуси при-
шла информация из Орши. Бдитель-
ный гражданин заметил подозритель-
ного человека, который ходил вдоль 
железнодорожных путей туда-обратно. 
И пытался, не привлекая внимания, де-
лать снимки на свой телефон. Особых 
примет указано не было. Однако КГБ отреагировал 
незамедлительно и, как оказалось, не зря… Аген-
том какой разведки оказался мужчина, можно узнать 
прямо сейчас из пилотного выпуска «КГБ Беларуси: 
тайные операции».

Женская половина 
семейства Епанчиных  

снова в сборе.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Певец подумывает о том, чтобы 
получить российское гражданство.

КОЛОССАЛЬНАЯ РАЗНИЦА
Группа Bad Boys Blue была популяр-

на не только в Европе, но и в СССР.
52-летний американец  – ее экс-

солист. И продолжает дело коллек-
тива сольно – недавно дал большой 
концерт в Москве.

– Как долго вы в России?
– Почти два месяца, но приезжаю 

уже лет 25 лет, с 1998 года. Приле-
таю работать. Потом уезжаю домой 
ненадолго. 

– Живете в США?
– В Вирджинии, в городе Саффолк. 

Глубокая провинция, но там лес. Время 
там течет ужасно медленно. Планирую 
переехать в Европу. Может быть, в Ис-
панию, Италию, Голландию. Или в Рос-
сию. Я устал от Америки. Хочу большой 
дом, где будут кедры и животные.

Кевин бывал на «Славянском базаре 
в Витебске».

– Сколько раз?
– Два-три. Очень люблю этот фести-

валь. В 2017 году судил там взрослый 
конкурс. Было фантастически круто, 
потому что в маленький Витебск съе-
хались люди со всего мира: не только 
из Беларуси и России, но и из Италии, 
Китая.

– Понравился Витебск?
– Добрый город. Подари-

ли много цветов, не знал, 
что с ними делать. По пу-
ти в отель вручил девуш-
кам. Отдал и подарки. В 
Витебске вкусная еда. К 
примеру, в Москве я лю-
блю борщ, а в Беларуси – 
только солянку.

– Ощущаете разницу 
между Беларусью и Рос-
сией?

– Колоссальную. По-
началу удивлялся тому, 
какая там сильная связь 
с Россией. Но в то же вре-
мя стал замечать, что это 
не Россия. Люди сильнее 
объединены, стремятся 
создавать семьи. А в Москве 
понятия не имеешь что к чему. Еще 
белорусы не такие быстрые, как рос-
сияне. Там почти никто меня не зна-
ет. Спокойно гуляю по улицам, и так 
удобнее.

У Кевина из кармана выпадает мо-
нетка.

– Сегодня и нам, и вам, иностран-
цам, приходится расплачиваться 
за границей не банковской картой, 

а наличными. Быстро 
привыкли к российским 
деньгам?

– Я ввел хорошую прак-
тику. Деньги – семена зла. 
Куда бы ни пришел, трачу 
их. Не люблю, когда ска-
пливается много мелочи 
в карманах. Со временем 
ее все больше и больше. 
Предлагаю монетки на 
кассе в магазинах, но слы-
шу: «Ой, не надо!» Тогда 
иду на улицу и раздаю по 
20–30 рублей.

ПОЛЧАСА РАЗБИРАЛИ 
МАТРЕШКУ
– Что удивило, когда попали сюда 

впервые?

– В Америке наставляли: «Будь осто-
рожен! Там опасно. Могут убить! По-
всюду мафия!» Но когда приехал, 
ничего такого не увидел. Встретил 
трудолюбивых людей, которые забо-
тятся о близких. И был удивлен. Ложь 
использовали только для того, чтобы 
удержать меня от приезда сюда. И не 
понимали, что она напрасна. Я бываю 
по обе стороны границы и знаю, что, 
где и как. В России те же социальные 
проблемы, что и в Америке.

– Привозили родным и друзьям ма-
трешек?

– Они спросили: «Что это?» Я сказал: 
«Ну-ка, возьми. Сначала одну, раскрой 
ее и вынь другую. Потом еще и еще». 
Каждый раз матрешка становилась 
все меньше и меньше... Друзьям по-
нравилось! Диковинка. Теперь, ког-
да еду в Россию, просят (говорит по-
русски): «Купи матрешка!» Однажды 
привез огромную. Понадобилось, мо-
жет быть, полчаса, чтобы разобрать ее 
до конца. Получилось весело.

У СИГАЛА МНОГО ДЕНЕГ
Кевин подумывает о том, чтобы по-

лучить российское гражданство.
– Для чего оно вам?
– Часто путешествую между грани-

цами. Здесь мой бизнес. Ну и люблю 
Россию. И всякий раз, когда прилетаю, 
приходится сидеть в машине час или 
полтора. Только из-за политической 
ситуации. Все иностранцы проходят 
через это. И люди, которые нас про-
веряют, ни в чем не виноваты. Дело 
не в том, что я им не нравлюсь или 
не хотят, чтобы здесь был еще один 
чернокожий. Просто делают свою ра-
боту. И эту задачу наличие российско-
го гражданства, с одной стороны, об-
легчило бы, с другой – сложнее стало 
бы вернуться в мою страну. Об этом 
еще предстоит подумать.

– Стивен Сигал легко обзавелся 
двумя паспортами.

– Два года назад я встретил его 
на вечеринке. И понял, зачем ему 
российское гражданство. Есть что 
 предложить и своей стране, и России. 
У него классная сеть школ айкидо. 
Она популярна. И много денег. У меня 
всего этого нет. И большой риск, что 
будет больше проблем в США.

ВИТЕБСК – ДОБРЫЙ ГОРОД
Кевин МАККОЙ:

 ■ Жена и дети с нетерпением ждут артиста 
с гастролей.

– Чем они занимаются?
– Вся семья учится. Сын, тоже Кевин, и дочь Тей-

лор не интересуются музыкой. У них своя жизнь. 
С женой Никки вместе больше 30 лет. И она тоже в 
университете. Изучает музыку. Скучают по мне, а 
я – по ним. «Что делаешь?» – пишут. «Даю интер-
вью» – отвечаю. У них один вопрос: «Когда домой?»

– У вас есть хобби?

– Музыка! Когда возвращаюсь домой, люблю 
поспать. Ну и еще водить в разных странах.

– Ваша вредная привычка?
– Курю. И хочу перестать. Моя мама перед смер-

тью просила меня бросить.
– Любимый блогер?
– Смотрю тех, которые дегустируют еду. Но я 

диабетик, поэтому нужно быть осторожным.
– Какими тремя словами охарактеризуете 

себя?
– Черный, оптимистичный и счастливый.

 ■ Иногда внимание фанатов бывает не слишком 
приятным.

У певца на шее кулон со львом.
– Это ваш талисман?
– Ношу в память об Эндрю Томасе, лидере Bad Boys Blue. 

Он был по знаку зодиака Львом. И сам – такой же. Сильный 
и немного сумасшедший. Этот кулон напоминает мне, как я 
был частью группы, дарит хороший настрой и не позволяет 
стать высокомерным чудовищем или кем-то в этом роде. 
Однажды чуть не потерял украшение. Когда я на сцене, 
мне нравится наклоняться и пожимать людям руки. Часто 
они просят: «Дай кулон поносить!» И однажды девушка 
схватила цепочку, дернула и сорвала ее с моей шеи. Я так 
разозлился, что закончил концерт. Вызвал охранников и 
попросил забрать у нее кулон. Поначалу никак не мог по-
нять, почему она стащила у меня его таким варварским 
способом. Потом осознал, что когда ты популярен, люди 
всегда хотят урвать кусочек тебя, чтобы сказать друзьям: 
«О, а у меня есть украшение Кевина!» С тех пор берегу его.

 ■ На родине музыканта то-
же случаются бури.

– Вы спели вместе с певицей 
Надеждой Кадышевой.

– «Снег летит» (говорит по-
русски). Прекрасная песня.

– А когда и где впервые уви-
дели снег?

– В Вирджинии. Я из города, где 
дважды в году случается сильная 
зимняя буря. Мне было лет семь-
восемь. Гулял с бабушкой. И она 
сказала: «Ой, снег идет». Я по-

думал: что это, черт возьми, за 
штука вылетает из воздуха?! И на-
брал снега в руку для того, чтобы 
съесть. Она сказала: «Нет! Если 
съешь, убьешь голос!» Я вскоре 
понял, что не люблю снег еще и 
потому, что по нему трудно гулять.

ПОКЛОННИКИ

«ХОТЯТ УРВАТЬ КУСОЧЕК ТЕБЯ»
«СНЕГ НЕ ЛЮБЛЮ – ЕГО ЕСТЬ НЕЛЬЗЯ» ВОСПОМИНАНИЯ

ВОПРОС: КОГДА ДОМОЙ? СВОИ, РОДНЫЕ
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Кадышева – Маккою:  «Мы с тобой  
не собьемся с пути».

Музыкант пел в группе 
с 2000 по 2003 год.
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Борис ОРЕШКИН

 ■ Решение МОК принято 
к сведению. Пока не более 
того. 

«Каждый человек выбирает 
свой собственный путь в этой 
жизни, в некоторых случаях 
этот путь не совпадает с ожи
даниями общественного боль
шинства. Собственно говоря, 
за этот выбор каждый человек 
будет нести ответственность 
всю оставшуюся жизнь».

Слова президента Олимпий-
ского комитета России Ста-
нислава Позднякова каждый 
вправе воспринимать в свою 
пользу. С одной стороны, Позд
няков действительно заявил, 
что каждый российский спорт
смен сам примет решение о по
ездке на Олимпиаду в Париже. 
С другой – слова об ответствен
ности на всю оставшуюся жизнь 
наверняка будут обсуждать еще 
многократно и до, и после Игр.

На прошлой неделе Между
народный олимпийский коми

тет принял решение о допу
ске российских и белорусских 
спортсменов на Олимпиа
ду2024. Правда, исключитель
но в нейтральном статусе, без 
флага, гимна и любой нацио
нальной идентичности даже в 
одежде.

Реакция на этот вердикт вы
шла полярной. Национальный 
олимпийский комитет Белару
си, например, «принял к све
дению» решение МОК: «Мы 
приветствуем допуск к Играм 
в Париже – 2024 белорусских 
спортсменов, однако приня
тое решение не удовлетворяет 
интересы белорусского спор
тивного сообщества в полной 
мере. Существующие строгие 
ограничения, включая участие 
в соревнованиях без нацио
нальных символов, ограничен
ное количество квалификаци
онных соревнований, недопуск 
спортсменов, выступающих в 
командных видах, – все эти ус

ловия попрежнему являются 
крайне дискриминационными 
по отношению к атлетам нашей 
страны».

В российском олимпийском 
сообществе в целом солидар
ны с Минском, однако проя
вились, как говорят, нюансы. 
«МОК просто унижает великую 
державу, – одним из первых 

прокричал четырехкратный 
олимпийский чемпион Алек-
сандр Тихонов. – Если ктото 
хочет выступать на таких ус
ловиях, пусть меняет граждан
ство и выступает за другую 
страну, но безвозвратно». 

«Есть ребята, которые го
товы пойти на эти условия 
международных федераций и 

выступить. Я буду рад за них, 
если они поедут на Олимпиаду. 
Я на это пойти не могу», – пло-
вец Климент Колесников был 
чуть менее резок. 

А вот телекомментатор 
Дмитрий Губерниев при от
вете на вопрос, не станут ли 
врагами народа те, кто все
таки отважится поехать в олим
пийский Париж, примерно, как 
Тихонов, не выбирал выраже
ний: «Не станут они никакими 
врагами, и не надо так гово
рить. Я их буду поддерживать. 
Если чудаки их будут хейтить, 
мы возьмем их под защиту. Об
ращать внимание на диванных 
пердунов, которые рассказы
вают, как они любят родину, 
не надо. Родина любит людей, 
а для спортсмена главное вы
ступать…»

Олимпиада в Париже прой
дет с 26 июля по 11 августа. До 
нее еще много воды утечет, и 
не только в Сене.
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НЕ НАДО ПУТАТЬ ДОРОГИ И НАПРАВЛЕНИЯ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ На этот раз несладко пришлось 
ребятам из России – белорусы про-
явили недюжинное упорство и за-
няли весь пьедестал.

Отстрелялся из пневматической 
винтовки, проплыл, подтянулся, обо-
шел соперников на лыжах… «Быть 
лучшим во всем» – девиз по жизни 
у воспитанника специализированного 
лицея при Университете гражданской 
защиты МЧС Беларуси Владимира 
Орловского. И он это доказал на 
практике – победил в соревнованиях 
по многоборью.

К слову, и в командном зачете буду-
щие белорусские спасатели оказались 
на первом месте. Вот это мощь!

Заключительный этап Спартакиады 
Союзного государства собрал в  Мин-
ске 270 юных спортсменов из двух 
стран. Причем исключительно маль-
чишек.

– Воспитанники кадетских училищ, 
специализированных лицеев МВД 
и МЧС Беларуси, а также учащиеся 
кадетских классов и корпусов, во-
енно-патриотических молодежных 
и детских объединений России. По-
этому этап и называется «Защитник 
Отечества», – пояснил первый заме-
ститель министра спорта и туризма 
Беларуси Александр Дорохович.

Целых четыре дня ребята в честной 
спортивной борьбе решали, кто круче. 
Турниры принимали лучшие спортив-
ные площадки столицы – «Чижовка-
Арена», Дворец спорта, бассейн СОК 
«Трактор» и Республиканский центр 
олимпийской подготовки по стрелко-
вым видам спорта.

Бонусом – шикарная развлекатель-
ная программа. Юные спортсмены 
побывали в Национальной библи-
отеке, музее истории Великой От-
ечественной войны, а также в обра-
зовательном центре безопасности 
жизнедеятельности МЧС и одной из 
воинских частей.

– Когда Новополоцк принимал 
третий этап Спартакиады Союзно-
го государства, организовывали еще 
и дискотеки. Но на этот раз никаких 
танцев – чисто мужские развлечения, – 
пояснил главный судья Петр Ворон.

Еще до старта соревнований бело-
русские участники признавались: се-
рьезно настроены забрать все медали. 
Почти так оно и вышло.

Весь пьедестал на турнире по плава-
нию заняли витебские кадеты – брас-
сом, на спине, вольным стилем – они 
первыми касались бортика. В эстафете 
соперникам тоже не оставили шансов.

На волейбольной площадке не было 
равных ребятам из лицея при Универ-

ситете гражданской защиты МЧС. На 
втором месте оказались брестские ка-
деты. Бронзовые медали у воспитан-
ников лицея МВД Беларуси – они же 
заняли третье место в соревнованиях 
по мини-футболу.

– Выступили достойно, – считает ин-
структор по физической подготов-
ке будущих милиционеров Сергей 
Радыванюк. – Но ведь и подготовку 
начинали еще в сентябре. Отбира-
ли в команду юношей третьего – пя-

того годов обучения. Нам помогали 
сотрудники департамента «Охрана», 
которые играют на серьезном уровне.

К слову, единственный шанс на золо-
то был у россиян в мини-футболе. Но 
школьному спортклубу «Юнармия 39» 
из Челябинской области для победы 
не хватило совсем чуть-чуть – дружина 
Гродненского областного кадетского 
училища выиграла по пенальти (5:4).

– На финальном этапе в Минске 
нам не удалось превзойти хозяев, 

кое-кто из наших парней вчера да-
же всплакнул, – признался руково-
дитель российской делегации Сер-
гей  Барановский. – Но это спорт: 
 побеждает сильнейший. Уезжаем 
домой все равно с хорошим настрое-
нием и надеждой на будущие победы. 
Белорусы проводят соревнования на 
высшем уровне, на этот раз тоже все 
было  отлично – и прием, и размеще-
ние, и  судейство, и культурная про-
грамма. Обязательно вернемся!

ПАРНИ ТОЖЕ ПЛАЧУТ
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За 20 лет в Спартакиаде Союзного государства уча
ствовали больше 15 тысяч школьников и студентов от 
8 лет до 21 года из Беларуси и России.

Состязания проводят для развития детскоюношеского 
физкультурноспортивного движения в Союзном госу
дарстве, физического, нравственного, патриотического 
и духовного воспитания подрастающего поколения. Не 
последнюю роль играет и укрепление дружественных 
связей молодежи двух стран.

В 2024 году Спартакиада вновь пройдет по тради
ционной схеме – два этапа примут российские города, 
два – белорусские.

СПРАВКА «СВ»

Будущие спасатели знают: надо быть не только смелым,  
но и спортивным.

Обязательный пункт программы –  
возложение цветов  
у стелы «Минск –  
город-герой».
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.15, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10; 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.35, 03.10, 05.20 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.25, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
12.25 «АНДЕРСЕН.  

ЖИЗНЬ БЕЗ ЛЮБВИ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Крыши, 

парадные и яхтинг  
в Санкт-Петербурге  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Восточная» (12+)

16.15 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Государственный  

интерес» (12+)
22.22 «СКОРО ВЕСНА» (16+)
00.40 «Факты на стол» (16+)
01.15 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
03.15 «СКОРО ВЕСНА» (16+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10  

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
12.30 «НЕВЫПОЛНИМОЕ  

ЗАДАНИЕ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота  
в Беловежской пуще  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Юнона и Авось» (12+)

16.15, 01.15 «СЛЕДЫ  
АПОСТОЛОВ» (12+)

18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.25, 05.10 «Наши» (12+)
21.25 «Наши люди» (12+)
22.22 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
00.40 «Факты на стол» (16+)
03.15 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.40, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 01.00, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Союзинформ» (12+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.50, 05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Дудинская» (12+)
13.00 «СКОРО ВЕСНА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Сочи  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Гимнастика» (12+)
16.15 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» (12+)
21.25 «Минск – Москва» (12+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «СУМАСБРОДКА» (16+)
01.05 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» (12+)
03.15 «СУМАСБРОДКА» (16+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.25, 03.00, 
05.10 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Соловьев» (12+)
13.00 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«Я у бабушки живу» (12+)
16.15 «ОПЕРАЦИЯ «МУХАББАТ» (16+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 

05.20 «Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ВОЛКИ» (12+)
01.15 «ОПЕРАЦИЯ «МУХАББАТ» (16+)
03.15 «ВОЛКИ» (12+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.25, 03.00, 
05.10 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
12.25 «СУМАСБРОДКА» (16+)
14.45 «Символы эпохи.  

Дед Мороз и Снегурочка  
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Ленинградская 
область деревня викингов  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Зима» – 
Эдуард Хиль» (12+)

16.15 «ОПЕРАЦИЯ «МУХАББАТ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25, 00.40 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ  

ВЕРЫ» (12+)
01.15 «ОПЕРАЦИЯ «МУХАББАТ» (16+)
03.15 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ  

ВЕРЫ» (12+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор».  
Мультфильмы (0+)

08.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
09.00 «Пофестивалим» (12+)
09.30 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота  
в Беловежской пуще  
(с субтитрами)» (12+)

10.15 «Уйти в остров» (12+)
11.25 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.00 «Захар» (16+)
16.50 «ВОЛКИ» (12+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «АНКОР, ЕЩЕ АНКОР» (16+). 

Комедийная мелодрама о жизни 
маленького воинского гарнизона 
в глухой провинции. Полковник 
Виноградов живет с офицером 
медслужбы Любой Антиповой, 
не разведясь при этом с женой 
Тамарой. Люба, в свою очередь, 
влюбляется в молодого лейтенанта 
Володю Полетаева и встречается 
с ним на квартире капитана 
Крюкова, договорившись с его 
женой Аней. Вскоре о связи своей 
сожительницы с Володей узнает 
полковник...

22.50 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
00.45 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» (12+)
04.30 «Захар» (16+)
05.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота  
в Беловежской пуще  
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор».  
Мультфильмы (0+)

08.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
09.00 «Пофестивалим» (12+)
09.30 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)
10.15 «Щелкин. Крестный отец 

атомной бомбы» (12+)
11.10 «Символы эпохи.  

Дед Мороз и Снегурочка  
(с субтитрами)» (12+)

11.25 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.00 «Наши люди» (12+)
17.00 «Бесконечные миры» (12+)
17.55 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ  

ВЕРЫ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «КРАЙ» (16+). 
  В августе 1945-го в далекий 

поселок с названием Край 
возвращается бывший танкист 
Игнат, чья страсть – паровозы. Он 
узнает, что на уединенном острове 
еще с довоенных времен остался 
брошенный немецкий паровоз. Но, 
оказывается, у паровоза уже есть 
имя – «Густав» и есть хозяйка –  
Эльза, дочь немецкого инженера, 
арестованного в начале войны. 
Страсти закипают шекспировские, 
причем в них задействованы не 
только люди…

23.20 «ОПЕРАЦИЯ «МУХАББАТ» (16+)
03.10 «КРАЙ» (16+)
05.30 «Пофестивалим» (12+)

22 декабря 23 декабря 24 декабря

18 декабря 19 декабря 20 декабря 21 декабря

22 ДЕКАБРЯ В 22:22

«СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ»
Вера всю жизнь ждала свою единствен-

ную любовь – женатого мужчину, который 
так и не решился оставить семью ради нее. 
В итоге она осталась совершенно одна, 
без поддержки родных, друзей, коллег.  
Страшась смерти в одиночестве, героиня 
решает заранее организовать свои похо-
роны.

20 ДЕКАБРЯ В 22:22

«СУМАСБРОДКА»
Молодая журналистка Ксения собирается 

замуж. Девушка счастлива и не подозре-
вает, что именно в день торжественного 
бракосочетания ее поджидают крупные  
неприятности. Для начала в багажнике  
своей машины Ксения с ужасом обнару-
живает труп шефа, непонятно как туда по-
павший...

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Призеры республикан-
ского фестиваля-конкур-
са моды и фото «Мель-
ница моды» в рамках 
проведения Международ-
ных творческих мастер-
ских посетили кафедру 
дизайна костюма Россий-
ского государственного 
университета им. А. Н. Ко-
сыгина.

Молодые мастера из Бела-
руси и России представили 
свои коллекции и обменялись 
стилистическими решениями, 
продемонстрировав наряды 
на манекенах и в дефиле, пе-
редает БЕЛТА. Также гостям 
провели экскурсию по выста-
вочным залам, аудиториям и 
мастерским, продемонстри-
ровав результаты проектов 
нового учебного года бака-
лавриата и магистратуры.

– Мы очень рады нашей 
традиционной встрече. Им-
провизированное шоу пока-
зало, что молодые дизайнеры 
наших стран не только чер-
пают вдохновение в истории 
своих региональных и локаль-
ных культур, но и поднимают 
важные вопросы современно-
сти, связанные с идентично-
стью, экологией, осмыслени-
ем понятия силы и слабости, 
прошлого и будущего. Такие 
встречи молодых, ищущих, 
думающих людей для совре-
менного мира значат очень 
много, – уверен заведующий 
кафедрой дизайна костюма 
российского университета 
Сергей Сысоев.

Для участников фестиваля-
конкурса ранее также прошел 
обучающий семинар.

По словам директора На-
ционального центра худо-
жественного творчества 
детей и молодежи Надеж-
ды Васильченко, на встрече 
обсуждали модные тенденции 
сезона, дизайнеры консуль-
тировались по идеям своих 
коллекций:

– В конкурсе появилась но-
вая номинация «Цифровая 
мода». Сегодня это направле-
ние набирает силу. Актуаль-
ной для моды остается тема 
культурного кода. Мы посто-
янно освещаем данную тема-
тику и приглашаем на беседы 
интересных людей для того, 
чтобы дизайнеры понимали 
историю культуры своей стра-
ны и историю костюма. Так 
они смогут передать в своих 
коллекциях белорусский дух.

ТРЕНДЫ СЕЗОНА



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
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2. ПОГУЛЯТЬ  
НА «КІРМАШАХ»

В эти выходные в Беларуси стар-
тует сезон новогодних и рождествен-
ских ярмарок. Самые масштабные 
и по-настоящему народные гулянья 
устраивают у столичного Дворца 
спорта. Фуд-корт под открытым не-
бом, точно скатерть-самобранка, 
предлагает полакомиться делика-
тесами из десятков разных уголков 
планеты – белорусские драники, кав-
казский шашлык, русские блины, ис-
панский чуррос и даже французские 
улитки с багетом. Рядом аттракци-

оны, тир и каток. А еще тут можно 
купить елку и украшения для нее. 

Если хочется окунуться в атмос-
феру европейского Рождества, до-
бро пожаловать на старые улочки 
Гродно. Ель сверкает огоньками 
среди величественных костелов, 
а дома с ажурными балконами под 
снежными шапками выглядят просто 
волшебно. Любителям исконно рус-
ских гуляний лучше держать курс на 
Брест: на улице Гоголя угощают чаем 
из 400-литрового самовара. Вприку-
ску – пряники, калачи и пирожки по 
старинным рецептам.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Снегопады пришли в 
этом году неожиданно ра-
но – сезон веселого отдыха 
открыт!

1. ПРОКАТИТЬСЯ  
С ВЕТЕРКОМ

Белорусские биатлонисты, лыжники 
и фристайлисты – одни из сильнейших 
в мире. Потому что в стране есть класс-
ные базы для тренировок. Всего в 20 
километрах от Минска находятся знаме-
нитые «Раубичи». Хочешь – на беговые 
лыжи вставай или на сноуборде со скло-
на сигани, а можно и лыжные трамплины 
освоить. И всегда есть шанс увидеть 
звезд спорта мирового уровня: здесь 
проходят топовые спортивные турниры, 
в том числе международные.

Еще две классные точки для активно-
го отдыха – горнолыжные центры «Ло-
гойск» и «Силичи». Проложены трассы 
 разных уровней сложности под любой 
уровень подготовки. И всю зиму рабо-
тают горнолыжные школы, инструкторы, 
можно арендовать снаряжение.

5. ЗАЛЕЧЬ НА ПЕЧЬ
Зимой все мы хотим хоть не-

множко побыть Емелей из сказки – греть 
бока на теплой лежанке, вкусно есть и не 
отказывать себе ни в чем. В белорусских 
агроусадьбах мечты сбываются! Кругом 
леса и зеркальные озера, а внутри деревян-
ных изб уютно и спокойно. Гостеприимные 
хозяева с удовольствием катают туристов 
на санях, топят для них баньки и предлагают 
блюда национальной кухни. При желании 
можно с головой погрузиться в колоритную 
культуру – традиционные танцы и народные 
игры под гармошку нынче в тренде.

Еще одна фишка – мастер-классы от 
ремесленников. За выходные в деревне 
можно освоить гончарное мастерство, на-
учиться печь хлеб на закваске и даже ткать!

3. КРИКНУТЬ: 
ШАЙБУ!

В Беларуси к хоккею 
особое отношение – лю-
бят, играют, болеют. 
В 2014 году Минск при-
нимал чемпионат мира, 
на который съехалось 640 
тысяч зрителей. Россияне 
тогда в финале красиво 
уделали на льду финнов.

При этом удивительное 
дело: в начале девяностых 
на всю Беларусь было 
три крытых катка! Зато 
 сегодня современные аре-
ны есть даже в небольших 
райцентрах. Развит не 
только мужской, но и дет-
ский, а также женский 
хоккей. Самые зрелищ-
ные матчи – у «Динамо-

Минск», которое играет 
в КХЛ. Своя хоккейная 
команда есть и у Прези-
дента: увидеть Александра 
Лукашенко на льду может 
любой желающий.

Если хочется само-
му встать на коньки  – 
 милости  просим! В этом 
сезоне в одном только Мин-
ске оборудовали 31 каток 
и 31 хоккейную коробку.
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ПЯТЬ ЗИМНИХ РАЗВЛЕЧЕНИЙ 
В БЕЛАРУСИ

Один из самых узна-
ваемых символов Бела-
руси – кучерявые дикие 
быки. Сегодня зубры 
обитают по всей стра-
не, но сто лет назад 
были под угрозой ис-
чезновения. Восстано-
вить популяцию удалось 
благодаря стараниям со-
трудников Беловежской 
пущи. В национальном 

парке, по последним дан-
ным, обитает около 730 
особей. 

А вся белорусская по-
пуляция «волатаў» – это 
35 процентов от миро-
вого поголовья. Если, 
проезжая через засне-
женные просторы, вдруг 
увидите вдалеке стадо 
этих красавцев, не пу-
гайтесь. Несмотря на 

грозный вид, они весь-
ма миролюбивые.

Уникальное место 
для знакомства с бе-
лорусскими исполина-
ми – Полесский радиа-
ционно-экологический 
заповедник. Там кор-
мушки для них офор-
мили так, что туристы  
могут разместиться, 
оказавшись прямо сре-
ди стада.

4. ПОЗНАКОМИТЬСЯ  
С «ВОЛАТАМІ»

На ярмарках всегда 
много забавных 
сувениров и игрушек.

Гляди в оба: идут большие сугробы.

Хозяйки знают, чем 
покорить самых 
привередливых 
гурманов.

Лыжные трассы 
устроили не только 
за городом,  
но и в самом 
Минске.

Трус не играет 
в хоккей.
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